
З
адачами форума стали 
обсуждение тенденций 
развития образования и 
научных исследований 

в высшей технической школе, 
обмен практическим опытом в 
инженерном образовании, озна-
комление с пилотными проекта-
ми, программными приложения-
ми и инновационными разработ-
ками.

В рамках научных мероприя-
тий на площадках ГТРК «Кор-
стон» и КНИТУ состоялось семь 
пленарных заседаний  и более 
полусотни заседаний различных 
секций конференций, на которых 
было заслушано более 220 до-
кладов, около сорока семинаров, 
круглых столов, мастер-классов 
международной научной школы, 
выставка достижений татарстан-
ского бизнеса и высшего техни-
ческого образования и другие 
мероприятия. 

Принять участие в заседани-
ях секций, семинарах и круглых 
столах съехалось более пятисот 
участников из разных уголков 
земного шара, в том числе ру-
ководители крупных междуна-

родных организаций в области 
инженерного образования и 
электронного обучения, пред-
ставители органов власти, про-
мышленных предприятий, обще-
ственных организаций России и 
Татарстана. 

По отзывам участников и го-
стей, средств массовой инфор-
мации, мероприятия вызвали 
большой резонанс не только в 
научно-образовательной среде, 
но и в кругах широкой обще-

ственности России и Татарстана. 
И это не случайно, поскольку весь 
мир и нашу страну волнует сегод-
ня тема подготовки инженерных 
кадров, востребованных в услови-
ях глобальных вызовов эпохи, на 
основе новейших подходов к об-
разовательному процессу. 

Итоги симпозиума 
в цифрах и фактах

На базе ГТРК «Корстон» и ау-
диторий КНИТУ в рамках фору-

ма прошло более 100 различ-
ных мероприятий, среди них:
4 60 мероприятий симпозиу-
ма IGIP и конференции ICL: 4 
пленарных заседания, 51 за-
седание секций, 2 заседания 
правления и 3 общих собра-
ния Международного общества 
по инженерному образованию 
IGIP;
4 40 мероприятий междуна-
родной научной школы: 3 пле-
нарных заседания (заслушано 
14 докладов), 16 обучающих 
семинаров (в том числе два 
трехдневных), 2 экспертных се-
минара, 12 тематических семи-
наров (в том числе один двух-
дневный), 7 круглых столов 
(в том числе один с участием 
Президента Республики Татар-
стан Р.Н.Минниханова). 
4 В ходе работы конференции 
и школы прозвучало более пя-
тисот докладов и выступлений. 
4 В сборниках материалов 
конференции и школы опубли-
ковано более 400 статей и док-
ладов.
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42 Международный симпозиум IGIP 
по инженерному образованию:
итоги и перспективы 
В течение недели 
(с 23 по 28 сентября) 
Казанский национальный 
исследовательский 
технологический 
университет провел на своей 
базе сразу три крупных 
международных научных 
форума - 42 Международный 
симпозиум (конференцию) 
IGIP по инженерному 
образованию «Глобальные 
вызовы в инженерном 
образовании», 
16 Международную 
конференцию по 
интерактивному обучению 
в сотрудничестве ICL 
и Международную 
научную школу 
«Инженерное 
образование для новой 
индустриализации».

•Победительницы конкурса «Мисс КНИТУ». 
Фото Сергея Гришина
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У
же у входа в «Кор-
стон» высоких гостей 
приветствовали сту-
денты вуза. Перед 

началом мероприятия деле-
гация во главе с Президен-
том РТ Рустамом Минни-
хановым посетила выстав-
ку предприятий нефтехи-
мического кластера и боль-
шую экспозицию КНИТУ. 
Ректор, проректоры и уче-
ные вуза представили пре-
зиденту новые научные раз-
работки.

Участниками Круглого 
стола стали представители 
Министерства образования 
и науки России, ректоры 
национальных исследова-
тельских университетов, 
руководители ряда мини-
стерств и ведущих пред-
приятий Татарстана, пред-
ставители международных 
и российских общественных 
организаций. Модерато-
ром заседания был ректор 
Казанского национального 
исследовательского техно-
логического университета 
(КНИТУ) Герман Дьяконов, 
сопредседатель симпозиу-
ма IGIP.

Президент Татарстана 
Рустам Минниханов отме-
тил растущие потребности 
предприятий республики в 
высококвалифицированных 
инженерах. Он напомнил, 
что в Татарстане действу-
ют и развиваются два НПЗ, 
большие нефтехимические 
комплексы, шинное про-
изводство, строится завод 
«Аммоний», для которых 
требуются специалисты со-
временного уровня.

Между тем инженерное 
образование нуждается в 
очень хорошей школьной 
подготовке, поэтому пер-
спективных ребят необ-
ходимо ориентировать на 
соответствующие вузов-
ские специальности. «Если 
школьники не будут вы-
бирать математику, химию 
и физику как профильные 
предметы, мы не получим 
инженеров», – сказал Ру-
стам Минниханов. Поэтому, 
по его словам, нужна соот-
ветствующая внеклассная 
работа, необходимы базо-
вые лицеи. Сами же вузы 
должны иметь хорошее 
оснащение и серь езно под-
готовленный персонал.

За время становления но-
вого государства в России 
был некий хаос в образова-
нии, сказал Президент РТ. 

Сегодня нужно консолиди-
ровать все возможности, 
опираясь на реальный сек-
тор экономики и в сотруд-
ничестве с зарубежными 
партнерами. Без этого не-
возможно дальнейшее раз-
витие предприятий, подчер-
кнул Рустам Минниханов и 
завершил свое выступление 
словами: «Нам важен ваш 
опыт, поэтому Казань и в 
дальнейшем будет площад-
кой для широкого обсужде-
ния этой проблемы».

С приветственным сло-
вом к участникам заседа-
ния обратился президент 
Международного общества 
по инженерному образова-
нию (IGIP) Михаэль Ауэр. Он 
поблагодарил руководство 
Татарстана за организацию 
форума и вручил Рустаму 
Минниханову сертификат 
членства в данном обще-
стве.

Заместитель генераль-
ного директора ОАО «Тат-
нефть» по кадрам и соци-
альному развитию Рустам 
Мухамадеев сообщил, что 
в условиях непопулярности 
профессии инженера с 90-х 
годов и дефицита высоко-
квалифицированных кадров 
компания вынуждена была 
создать свою систему их 
подготовки. «Татнефть» еже-
годно выделяет значитель-
ные средства на укрепление 
материально-технической 
базы профильных учебных 
заведений, открывает в 
них базовые кафедры, раз-
вивает учебные центры, а 
студенты проходят в  ОАО 
«Татнефть» практику. Кроме 
того, в вузах Татарстана, в 
том числе в КНИТУ, учат-
ся по заказу «Татнефти»  7 
профильных бюджетных 
групп. Беспокоит докладчи-
ка и то, что школьники для 
сдачи ЕГЭ выбирают гума-
нитарные предметы. Рустам 
Мухамадеев высказал опа-
сения в связи с некоторыми 
тенденциями в инженерном 
образовании. Так, переход 
вузов на двухуровневую 
систему подготовки кадров 
«бакалавр - магистр» привел 
к сокращению часов обуче-
ния по специальным дисци-
плинам. Далеко не все учеб-
ные заведения обладают 
материально-технической 
базой, соответствующей 
современным требованиям 
подготовки инженеров.

Зам. ген. директора об-
ратил внимание и на то, что 

такие основные отраслевые 
направления, как «Нефтега-
зовое дело», «Горное дело», 
«Прикладная геология» не 
вошли в перечень специ-
альностей, соответствующих 
приоритетным направлени-
ям модернизации и разви-
тия российской экономики. 
В результате подготовка по 
ним финансируется в 1,6 
раза меньше. Кроме того, 
считает Р.Мухамадеев, надо 
предусмотреть по вышеука-
занным направлениям при-
своение квалификации «спе-
циалист». 

Заместитель генерально-
го директора по персоналу и 
социальным вопросам ОАО 
«Нижнекамскнефтехим» Ва-
силий Шуйский также рас-
сказал о корпоративной 
системе подготовки кадров. 

Он отметил наличие на рын-
ке труда несогласованности 
предложения и потребно-
сти в специалистах. По его 
словам, не всегда те, кто 
получил высшее инженер-
ное образование, идут на 
производство. Многие вы-
пускники при хороших тео-
ретических знаниях не име-
ют практических навыков, 
плохо «читают» чертежи. 
Поэтому вначале дипломи-
рованных специалистов на 
предприятии принимают 
на рабочие должности. Как 
один из путей решения про-
блемы, «Нижнекамскнефте-
хим» видит организацию у 
себя стажировок вузовских 
преподавателей.

Директор школы химиче-
ской инженерии Универси-
тета Пердью (США) Арвинд 

Варма рассказал, что глав-
ными в их образовании яв-
ляются обучение студентов 
независимому мышлению, 
поиску множественных ре-
шений, навыкам работы в 
команде, умению занимать-
ся самообразованием после 
университета. Он сообщил 
также, что Университет Пер-
дью наладил сотрудничество 
с КНИТУ.

Президент Американского 
общества по инженерному 
образованию Уолтер Бью-
кенен, приехавший в Казань 
и в КНИТУ уже во второй 
раз, обратил внимание, что 
в США исследовательские 
университеты, в отличие от 
КНИТУ, редко уделяют вни-
мание инженерному обра-
зованию. Он выразил удив-
ление, что в России 40 про-

центов студентов обучаются 
по инженерным специаль-
ностям, тогда как в США их 
много меньше. Это объяс-
няется тем, что студенты не 
стремятся изучать физику. 
«Я в восторге от увиденно-
го здесь, и мы готовы раз-
вивать сотрудничество», – 
сказал Уолтер Бьюкенен.

Почетный доктор КНИ-
ТУ Датук Сун Тинг Куех из 
Института химии Малайзии 
также констатировал сниже-
ние интереса студентов к на-
учной деятельности. Он от-
метил, что в Татарстане есть 
великолепная платформа для 
подготовки специалистов и 
также предложил развивать 
сотрудничество.

Вице-президент Россий-
ского союза ректоров, пред-
седатель совета ректоров 
Приволжского федерального 
округа Роман Стронгин от-
метил, что в системе обра-
зования время было упуще-
но, инфраструктура устаре-
ла, утрачены многие связи 
с промышленностью, в Та-
тарстане же все это восста-
навливается. Он высказался 
за интеграцию усилий, за 
объединение в кластеры. 

Президент Ассоциации ин-
женерного образования Рос-
сии Юрий Похолков привлек 
внимание участников засе-
дания к проблеме междуна-
родной сертификации про-
фессиональных инженеров.

По материалам 
Анвара Маликова 

(ИА «Татар-информ»)
Фото Максима 
Ксенофонтова

Казань и КНИТУ станут постоянной площадкой 
для обсуждения проблем инженерного 
образования

Научный форум

В первый день работы симпозиума 
IGIP состоялся Круглый стол под 
председательством Президента Республики 
Татарстан Р.Н.Минниханова «Актуальные 
проблемы подготовки инженерных кадров 
для нефтегазохимического комплекса», 
ведущим которого выступил ректор КНИТУ 
Г.С.Дьяконов. 

42 Международная конференция по 
инженерному образованию, прошед-
шая с 25 по 27 сентября в Казани, 
явилась важным событием, програм-
ма которого была представлена на 
очень высоком уровне. На конферен-
ции "Глобальные вызовы в инженер-
ном образовании" было представлено 
6 пленарных докладов и более 200 
секционных и стендовых докладов. 
Первую пленарную лекцию «Глобаль-
ные вызовы в инженерном образова-
нии и подготовка студентов в иссле-
довательском технологическом уни-
верситете» прочитал ректор КНИТУ 
профессор Герман Дьяконов. В ней 
он затронул различные вопросы и 
проблемы, касающиеся глобального 
инженерного образования и подго-
товки студентов. Другие пленарные 
докладчики раскрыли такие темы, 
как онлайн обучение, технологиче-

ские достижения в интерактивном 
обучении в сотрудничестве, дистан-
ционные лабораторные работы и 
электронное обучение.

Конференция прошла на базе КНИ-
ТУ и была обеспечена прекрасной ин-
фраструктурной поддержкой, вклю-
чая перевод. В среду, 25 сентября, 
состоялся торжественный ужин, на 
котором были представлены пре-
красная кухня и развлекательная 
программа.

Все участники сошлись во мне-
нии о том, что конференция прошла 
успешно, и получили огромное удо-
вольствие, в том числе и от культур-
ной программы.

Одновременно с конференцией 
КНИТУ также организовал Между-
народную научную школу на базе 
университета. Темой явилось инже-
нерное образование для новой инду-

стриализации, 
и участников 
к о н ф е р е н ц и и 
пригласили про-
читать лекции 
для преподава-
тельского со-
става и аспирантов университета. 
На семинарах школы состоялся сво-
бодный обмен идеями и опытом, что 
стало большим успехом мероприя-
тия.

Я хотел бы поблагодарить ректо-
ра профессора Германа Дьяконова за 
приглашение на этот очень важный 
международный форум по инженер-
ному образованию. Я получил боль-
шое удовольствие также и от пре-
бывания в красивом историческом 
городе Казани. 

О т з ы в ы  у ч а с т н и к о в Датук доктор Сун 
Тинг Куех (Ма-
лайзия), директор 
Института химии 
Малайзии
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4 В мероприятиях приняло участие 
более 500 ученых, специалистов, 
представителей общественных ор-
ганизаций, власти и бизнеса. 
4 На форум съехалось 156 ино-
странных участников из 46 стран 
мира, в том числе 21 человек из 
США, 14 представителей Австрии, 
13 – Германии, 6 – Китая и др. 
стран.  
4 Мероприятия организовали 
4 международных организации и 
университета: Международное об-
щество по инженерному образо-
ванию IGIP, Технический институт 
Каринтии CTI (Австрия),  Нацио-
нальный фонд подготовки кадров, 
Казанский национальный исследо-
вательский технологический уни-
верситет. 

4 Среди соорганизаторов и 
участ ников – более десяти круп-
ных международных организаций 
и ассоциаций и около 15 россий-
ских правительственных, научных 
и общественных организаций, в 
том числе Международная феде-
рация обществ инженерного об-
разования (IFEES), Российский 
мониторинговый комитет IGIP, 
Американское общество по  ин-
женерному образованию (ASEE), 
Глобальный совет деканов инже-
нерных факультетов (GEDC), Ев-
ропейское общество по инженер-
ному образованию (SEFI), Между-
народная ассоциация онлайн-
инженерии (IOAE), Общество по 
образованию института инжене-
ров по электротехнике и электро-
нике (IEEE-EdSoc), Европейская 
сеть дистанционного и электрон-

ного обучения  (EDEN), Центры 
инженерной педагогики России и 
зарубежья. 
4 С российской стороны – Ми-
нистерство образования и науки 
Российской Федерации, Россий-
ский союз ректоров, Ассоциация 
инженерного образования России, 
Ассоциация ведущих универси-
тетов России, Ассоциация техни-
ческих университетов, Союз ДПО 
России, Международная академия 
наук высшей школы, Российская 
Академия наук, Российская Акаде-
мия образования, Министерство 
образования и науки Республики 
Татарстан, Министерство промыш-
ленности и торговли Республики 
Татарстан, Министерство эконо-
мики РТ, Ассоциация предприятий 
и предпринимателей Республики 
Татарстан, ряд других государ-

ственных и общественных органи-
заций России и Татарстана.
4 К открытию форума издано 
шесть специальных изданий: 
4 два сборника трудов (сбор-
ник конференции IGIP, цитируе-
мый в международных системах 
SCOPUS, Elsevier, IEEE Explore, El 
Compendex и др., и сборник трудов 
международной научной школы); 
научный журнал «Вестник Казанско-
го технологического университета»,  
рецензируемый ВАК, с лучшими 

статьями конференции; спецвы-
пуск журнала Минобрнауки России 
«Дополнительное образование в 
стране и мире», спецвыпуск Ката-
лога материалов форума и образо-
вательных программ, реализуемых 
образовательными учреждениями и 
организациями Республики Татар-
стан и предприятиями-партнерами 
КНИТУ; проблематика научных ме-
роприятий раскрыта в публикаци-
ях журнала Минобрнауки России 
«Высшее образование в России».

Продолжение.
Начало на стр. 1

Итоги симпозиума, 
конференции и школы

окладчиками пле-
нарного заседа-
ния выступили 
ректор КНИТУ 
Герман Дьяко-

нов, Почетный президент 
Американского общества по 
инженерному образованию 
Уолтер Бьюкенен, прези-
дент Международной ассо-
циации электронного обу-
чения и Kaleidoskop Learning 
Дэвид Гуральник (США), 
представитель суперком-
пьютерного центра Барсе-
лоны Васил Александров 
(Испания). 

Первым присутствующих 
поприветствовал министр 
образования и наук и РТ 
Энгель Фаттахов: «Уве-
рен, что симпозиум окажет 
огромное влияние на разви-
тие современного инженер-
ного образования России 
и Республики Татарстан, – 
отметил он и зачитал при-
ветствие Президента РТ 
Рустама Минниханова. – 
Проведение симпозиума 
в Казани – большая честь 
для нашей республики. 
Неф техимический кластер 
Татарстана обеспечива-
ет устойчивый рост нашей 
экономики и социальной 
сферы, и наше будущее за-
висит от человеческого ка-
питала, уровня подготовки 
детей и молодежи, и в на-
шей республике много де-
лается для развития этого 
потенциала». 

От имени министра об-
разования и науки РФ 
Д.В.Ливанова гостей при-
ветствовал Директор Депар-
тамента государственной 
политики в сфере высшего 
образования Александр 
Соболев. Он отметил три 
причины, выводящие на 
первый план проблемы ин-
женерного образования: 

международный контекст, 
увеличение доли инженер-
ной подготовки, а также 
отсутствие профессиональ-
ных стандартов, невысокий 
уровень образовательных 
программ в среднеобра-
зовательной школе. Среди 
возможных решений нако-
пившихся проблем он от-
метил самые важные: орга-
низацию базовых кафедр на 
предприятиях, сетевое обу-
чение и развитие системы 
прикладного бакалавриата. 

Президент IGIP Миха-
эль Ауэр, поприветство-
вав участников на русском 
языке, отметил (уже не ан-
глийском), что нынешняя 
конференция – уникальная 
по масштабам. М.Ауэр так-
же выразил благодарность 
программному комитету и 
организаторам конферен-
ции. «Образование быстро 
интернационализируется, – 
отметил он в своей речи, – и 
сегодня необходимо учиться 
на протяжении всей жизни. 
Инженерное образование 
и педагогика претерпевают 
изменения, но по-прежнему 
основываются на базовых 
принципах науки. Качество 
образования нужно непре-
рывно улучшать». М.Ауэр 
детально рассказал об исто-
рии и деятельности IGIP,  от-
метив, что ее первостепен-
ной целью является улучше-
ние методов преподавания, 
ведь IGIP, прежде всего, – 
дискуссионная и практиче-
ская платформа для опти-
мизации методов и форм 
обучения. Он также отме-
тил, что к 2020 году под-
готовка преподавателей в 
вузах должна быть серти-
фицирована. 

Президент российско-
го мониторингового ко-
митета (РMK) IGIP, ректор 

МАДГТУ(МАДИ) Владислав 
Приходько: РMK – в числе 
инициаторов конференции. 
В КНИТУ создана прекрас-
ная школа инженерной пе-
дагогики, и успехи ее уче-
ных дважды были удостоены  
Государственной премии 
Президента и Правитель-
ства Российской Федера-
ции в области образования. 
РMK, один из самых актив-
ных национальных комите-
тов IGIP, подготовил и сер-
тифицировал сегодня более 
500 инженеров-педагогов. В 
России создано 19 центров 
инженерной педагогики, 
14 из них получили аккре-
дитацию IGIP. Профессия 
преподавателя технических 
дисциплин становится все 
более престижной, именно 
педагог создает необхо-
димый авторитет  тем, кто 
мечтает стать инженером. 

От имени Европейского 
общества по инженерному 
образованию SEFI собрав-
шихся приветствовала ге-
неральный секретарь SEFI 
Франсуаза Коме. Она рас-
сказала о своей организа-
ции, созданной 40 лет назад 
в Бельгии, которая вносит 
большой вклад в развитие 
инженерного образования в 
Европе, в том числе через 
сетевое взаимодействие 
вузов и компаний, обучение 
преподавателей. SEFI со-
трудничает с IGIP, и в 2010г. 
была проведена совместная 
конференция в  г.Трнаве, 
Словакия. 

Роман Стронгин, Вице-
президент Российского сою-
за ректоров: «Мы возвраща-
емся к тем временам, когда 
инженерное образование и 
инженер были героями дня, 
однако новое время рожда-
ет новые вызовы, связанные 
с растущей стоимостью обо-

рудования для подготовки 
инженера, невозможностью 
увеличивать время обучения 
при стремительном росте 
информации. Следователь-
но, нужно обучать людей 
всю жизнь, и в связи с этим 
наращивать потенциал тех-
нических вузов, все более 
кооперироваться в силу 
растущей конкуренции. А 
для этого необходим новый 
опыт, и конференция долж-
на послужить решению этих 
задач». 

Датук доктор Сун Тинг 
Куех (Институт химии, Ма-
лайзия) поприветствовал 
делегатов от Федерации 
азиатских химических об-
ществ. «Подготовка про-
фессионального инжене-
ра – одна из главных за-
дач сегодняшнего дня, – 
отметил он. – Надеемся, что 
будем долго и активно ра-
ботать вместе». 

Юрий Похолков, Прези-
дент АИОР: 

Традиционно конферен-
ция проходит в Казани, ко-
торую можно назвать одной 
из столиц инженерного об-
разования. «Мир меняется, 

но, к сожалению, мы в Рос-
сии отстаем в инженерном 
образовании и инженерном 
деле, и нам сегодня нужно 
измениться самим. И конфе-
ренция предоставляет нам 
эту возможность – обме-
няться лучшим опытом кол-
лег, проанализировать его и 
воспользоваться в дальней-
шем». 

Роб Рейлли, IEEE: «Воз-
можность сотрудничества 
с зарубежными коллегами 
очень важна. В свое время 
мы задумались над тем, как 
создавать функциональные 
рабочие отношения, и со-
трудничество с IGIP опреде-
ляет высокие стандарты та-
кого общения».

Татьяна Алимова, заме-
ститель директора Депар-
тамента государственной 
политики в сфере подготов-
ки рабочих кадров и ДПО 
Минобрнауки России: «Вся 
наша работа направлена 
на поднятие престижа ин-
женерного образования в 
России. С 2010 г. вышли по-
становления Правительства 
России о кооперации вузов 
с предприятиями, разви-
тии инновационной инфра-
структуры вузов. Сегодня 
начинает действовать про-
грамма подготовки кадров 
для предприятий оборонно-
промышленного комплек-
са, ведется работа по раз-
работке профессиональных 
стандартов, в которой уча-
ствуют работодатели. Самой 
большой и результативной 
стала Президентская про-
грамма повышения квали-
фикации инженерных кадров 
на 2012-14 годы. КНИТУ ак-
тивно участвует во всей этой 
работе, совершенствуя свою 
материально-техническую 

базу, повышая квалифика-
цию преподавателей и ра-
ботников предприятий.

Валентин Медведев 
(Ассоциация технических 
университетов, НИУ МГТУ 
им. Баумана): «Казань тра-
диционно объединяет нас, 
являясь научным, культур-
ным, спортивным центром 
России. Мы все болеем за 
совершенствование инже-
нерного образования, и я 
уверен, что российский ме-
тод подготовки инженеров 
– образование через науку 
– послужит его дальнейше-
му развитию». 

«Главная проблема инже-
нерного образования – его 
непопулярность, – отметил 
ректор КНИТУ Герман Дья-
конов, – причем это акту-
ально не только для России, 
но и для других стран. Мир 
бизнеса сулит большие до-
ходы, поэтому финансо-
вые специальности далеко 
обошли по популярности 
специальности технические. 
80% выпускников школ сда-
ют ЕГЭ по математике и 
русскому языку, и лишь не-
многие отдают предпочте-
ние естественным наукам. 
И, несомненно, нам надо 
думать о том, как повысить 
популярность инженерного 
образования, и здесь не-
обходимо сетевое взаи-
модействие». Рассказывая 
о КНИТУ, ректор отметил, 
что вуз участвует в работе 
технологических платформ, 
является одним из базовых 
вузов «Газпрома», «Тат-
нефти», «КАМАЗа» и других 
крупных корпораций. Со-
всем скоро при КНИТУ от-
кроется лицей-интернат для 
одаренных школьников им. 
П.А.Кирпичникова. 

Открытие форума
На открытии 42 Международного симпозиума IGIP по инженерному образованию 25 сентября в бальном зале «Корстона» прозвучали 
приветственные слова представителей органов власти Республики Татарстан, Министерства образования и науки Российской Федерации, 
руководителей крупнейших международных и российских обществ и ассоциаций по инженерному образованию. 
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Экспертный семинар 
для руководителей НИУ

Как выжить после смерти?
Так в шутку назвали экспертный семинар Национального фонда подготовки кадров, который прошел 
25 сентября в рамках международной научной школы, его участники - ректоры и другие представители 
руководства национальных исследовательских университетов (НИУ). Семинар был посвящен 
перспективам привлечения НИУ ресурсов для реализации программ своего развития в 2014-2019 годах. 

П
роводили семинар руководитель 
экспертно-аналитического центра 
НФПК В.М.Жураковский и дирек-
тор департамента государствен-

ной политики в сфере высшего образова-
ния Минобрнауки России А.Б.Соболев.

«Представленные НИУ отчеты об ито-
гах реализации программ своего разви-
тия в 2012-13 гг предоставляют богатый 
материал для размышления», - отметил 
В.М.Жураковский.

В глобальные рейтинги, как стало оче-
видно из приведенной вузами статистики, 
вошли в 2013 г. всего лишь 8 НИУ (в 2012 г. – 
только СПбГУ и МФТИ). Остальным вузам 
предстоит очень серьезно заняться этим 
вопросом. По показателям эффективности 
программ в 2012 г. ситуация сложилась не 
очень благополучная: несколько вузов во-
обще не справились с выполнением пока-
зателей.

Показатели эффективности программ 
по итогам I полугодия 2013 г. также не у 
всех НИУ однозначны. На 100% эффектив-
ны только 42% программ; на 50 и более 
процентов - 69% программ. У многих НИУ 
существуют проблемы и с приёмом в аспи-
рантуру из сторонних организаций, и с пу-
бликациями в периодике, и с софинанси-
рованием программ своего развития.

Интересными практиками являются 
расширение спектра магистерских и со-
вместных образовательных программ 
(ОП), междисциплинарные ОП, реализация 
инициатив CDIO - комплексного практико-
ориентированного инженерного образова-
ния. Это также преподавание на иностран-
ных языках, использование современных 
методических материалов и дополнитель-
ных средств (тренажеров, симуляторов, 
виртуальных лабораторий и др.), практико-
ориентированное обучение в условиях 
НОЦ, полигонов, малых инновационных 
предприятий, технопарков, предприятий - 
партнёров.

За два года в НИУ разработано 312 са-
мостоятельно устанавливаемых образо-
вательных стандартов (СУОС). Правом на 
разработку СУОС воспользовались лишь 
17 НИУ. Всего за время реализации про-
грамм развития разработано 767 ОП на 
базе СУОС.

Многое делается в сфере ДПО, однако 
основное количество программ - краткос-
рочные курсы повышения квалификации, 
поэтому необходимо обратить особое вни-
мание на длительные программы перепод-
готовки.

18 миллиардов рублей потратили НИУ на 
переоснащение научно-исследовательской 
базы, активно участвуя в создании терри-
ториальных производственных комплексов 
и кластеров, совместных центров и лабо-
раторий.

Относительно публикационной активно-
сти вузов ситуация неоднозначна. У некото-

рых НИУ высоки валовые показатели (как, 
например, у КНИТУ-КАИ), однако цитируе-
мость таких публикаций невысока, особен-
но в международных системах. По качеству 
и эффективности публикаций впереди идут 
МГУ, МИФИ и Алферовский центр. Сегодня 
необходимо серьезно выстраивать процес-
сы подготовки публикаций, широко обучая 
этому преподавателей.

Хромают репутационные показатели сай-
тов вузов, где не всегда отражаются со-
вместные образовательные программы, 
цитируемые публикации, доля иностран-
ных студентов и преподавателей, резуль-
таты научных исследований и др.

О развитии научно-инновационной дея-
тельности НИУ говорят такие показате-
ли, как количество малых инновационных 
предприятий (от 40 до нуля у некоторых 
НИУ), участие в технологических платфор-
мах, процессах инновационного развития 
компаний: десятки НИУ не нашли себе ме-
ста по этому показателю.

В плане развития кадрового потенциала 
важна разработка кадровых стратегий НИУ. 
Например, в некоторых вузах стимулиру-
ется изобретательская и публикационная 
активность, привлекаются международные 
специалисты, поддерживаются молодые 
исследователи. К преподаванию привлека-
ются аспиранты, формируются специали-
зированные группы в исследовательских 
сетях, в том числе виртуальных, проводят-
ся научные вебинары.

Относительно квалификационного и воз-
растного состава можно отметить, что по-
ловина преподавателей - моложе 50 лет, 
однако процент молодых среди ППС пада-
ет. Соответственно, падает и эффектив-
ность аспирантуры: многие талантливые 
аспиранты уходят в бизнес.

Некоторые НИУ (в качестве примера был 
назван КНИТУ и НИУ МГТУ им.Баумана) се-
рьезное внимание уделяют вопросам ста-
жировки персонала. При этом налицо оче-
видная корреляция: где мало стажировок, 
там низка публикационная активность.

В целом в НИУ наращивается между-
народное сотрудничество, растут доходы 
от реализации международных программ 
(примером может служить Томский поли-
тех).

Растет инвестиционная привлекатель-
ность вузов, что очень важно в свете со-
кращения федерального финансирования 
НИУ, то есть программа обязательно долж-
на софинансироваться реальным бизнесом. 
Очень динамично развивают науку Томский 
политех и Московский горный университе-
ты: доходы от нее составляют в этих НИУ 
до 30-40 % бюджета вуза.

«Сегодня нужно не плакать и вздыхать, а 
наращивать свои реальные возможности по 
привлечению ресурсов для дальнейшей ре-
ализации программы развития», - отметил в 
завершение В.М.Жураковский.

* * *
«Ситуация в НИУ непростая и неодно-

родная», - отметил Александр Соболев и 
напомнил, что к 2014 году будет прекра-
щено масштабное государственное фи-
нансирование НИУ.

Конфигурация проекта развития сети 
НИУ будет меняться. Уже в октябре пра-
вительство будет принимать решение об 
успешности проекта в целом. Поэтому 
необходимо объединить системную ана-
литику, определить эффект и осознать 
вектор дальнейшего движения.

Сегодня поддерживаются 54 россий-
ских вуза, среди них выделено 15 лиде-
ров. В дальнейшем получат поддержку 
и региональные вузы, развивающие со-
циальную структуру региона и кадровый 
резерв. Возможность поддержки тот или 
иного НИУ зависит от того, будут ли на-
кладываться на программу развития уни-
верситета новые ориентиры по достиже-
нию конкурентоспособности.

А.Б.Соболев озвучил три группы пер-
спективных проектов и инициатив веду-
щих университетов: академическая мо-
бильность на основе сетевых технологий, 
подготовка кадров для региона и элек-
тронное обучение.

Таким образом, сегодня можно обо-
значить три основных тренда в развитии 
высшего образования, которые могут 
стать основными линиями трансформа-
ции НИУ.

Первая - это развитие сетевых маги-
стратур, в том числе с зарубежными ву-
зами, сетевое обучение с целью открытия 
доступа региональным вузам к образова-
тельным ресурсам.

Вторая - развитие базовых кафедр ву-
зов на предприятиях и в организациях, 
подготовка кадров во взаимодействии 
с предприятиями на основе частно-
государственного партнерства, исполь-
зуя базу и методический потенциал пред-
приятия и вуза.

Третье - развитие модели открытой 
электронной образовательной среды, от-
крытый доступ к качественному образо-
вательному контенту, электронная «под-
кладка» образовательных программ.

Сегодня уже создана рабочая группа 
под руководством замминистра образо-
вания и науки А.А.Климова, куда входят 
представители 200 вузов, которая сфор-
мирует предложения по аккредитации ву-
зов с учетом использования электронных 
ресурсов.

«Скорее всего, будут поддерживать-
ся лучшие инициативы вузов, отдельные 
элементы конструкции, а не вся систе-
ма, - заявил Александр Соболев. - Соз-
давшаяся конкурентная среда опреде-
лит борьбу за ресурсы. Ответственность 
у нас общая, и от того, как мы сегодня 
донесем до Правительства итоги реали-
зации дорогостоящего проекта развития 
сети НИУ, зависит ваше будущее».

Непрерывное 
образование

Кластерный 
подход 
в образовании 
и международном 
сотрудничестве  

Р
уководитель семинара про-
ректор КНИТУ по непрерыв-
ному образованию Любовь 
Овсиенко обозначила цель 

встречи – обсудить проблемы каче-
ства подготовки специалистов для 
технической сферы, поделить лучшим 
мировым опытом из уст его носите-
лей. Любовь Васильевна заверила 
участников встречи в том, что мате-
риалы семинара будут переданы двум 
рабочим группам Минобрнауки РОС-
СИИ И Татарстана – по проблемам 
сетевого взаимодействия и развития 
профессионального образования.

По словам Джоэла Эриксона, по 
программе Фулбрайт в этом году в 
США учатся 140 молодых россиян, а в 
России – 70 американцев. В планах – 
организация летних школ с КНИТУ в 
2014 г. (как отметл Д.Эриксон, опыт 
школы по нанотехнологии, проведен-
ной в нашем университете в 2011 г., 
был очень удачным), в Москве (по по-
лезным продуктам питания), плавучей 
школы в Арктике, школы по пробле-
мам глобального потепления в Том-
ске в 2015 году.

«Наше государство заинтересова-
но в укреплении академических свя-
зей с Россией, - заявили Борис Гер-
цик и Скотт Мэйсон, представители 
Бровард-колледжа, в котором учится 
65 тысяч студентов, которых готовят 
к скорейшей работе на предприяти-
ях. – Весной этого года президент 
нашего колледжа побывал в Казани 
и заключил договор о сотрудничестве 
с вашим вузом. Колледж уже активно 
внедряет свою модель сетевого взаи-
модействия в профессиональном об-
разовании в Китае, Шри-Ланке, Бра-
зилии и других странах: разработаны 
рабочие программы, методические 
пособия, идет обучение преподава-
телей».

«Идеи кооперационного практико-
ориентированного обучения приходят 
сегодня и в систему среднего обра-
зования с использованием лучшего 
западного опыта», – подчеркнула Лю-
бовь Овсиенко, передавая слово не-
мецким коллегам. В 2012 году груп-
па представителей образовательных 
учреждений Татарстана под руковод-
ством представителей кластера КНИТУ 
проходила стажировку в Германии, 
где перенимала опыт дуальной систе-
мы обучения.

«Дуальная система имеет два важ-
ных аспекта, – отметил Франк Мил-
лер. – Это всемерное обеспечение 
качества, а также постоянный 
диалог профессиональных кол-

 Под таким названием 
в рамках научной школы 
24 сентября прошла 
встреча представителей 
образовательных 
учреждений, входящих 
в состав нефтехимического 
научно-образовательного 
кластера КНИТУ, 
с международными 
партнерами: руководителем 
программы Fulbright 
Фулбрайта в России Джоэлом 
Эриксоном, представителями 
Broward college (штат 
Флорида, США) 
и председателем 
Лейпцигской торгово-
промышленной палаты 
Франком Миллером 
и Натальей Курц.  

•Президент IGIP М.Ауэр вручает проректору 
КНИТУ В.Г.Иванову дипломы «Международный 
преподаватель инженерного вуза» для 
сотрудников КНИТУ

Научный форум
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l 23 сентября в зале 
заседаний Ученого со-
вета КНИТУ продуктивно 
работал экспертный се-
минар «Состояние ре а- 
лизации практико-ориен-
тированных образова-
тельных технологий в 
рос сийском инженер-
ном образовании». Ве-
дущими семинара были 
президент Ассоциации 
инженерного образова-
ния России Ю.П.Похолков,  
специалист по УМР НИ ТПУ 
К.К.Толкачева и ди-
ректор ЦППКП КНИТУ 
В.В.Кондратьев. Семинар 
был построен по прин-
ципу индивидуальной/ко-
мандной работы слушате-
лей. После выступления 
Ю.П.Похолкова в течение 
6 часов слушатели (около 
40 преподавателей КНИТУ 
и других вузов Казани и 
России, представителей 
промышленности и бизне-
са) выступали в роли ин-
дивидуальных/командных 
экспертов.
l 23 сентября в актовом 
зале корп. Б КНИТУ был 
проведен круглый стол 
«Социальное партнер-
ство и современное ин-
женерное образование 
для новой индустриали-
зации: состояние, про-
блемы и перспективы». 
Модераторами круглого 
стола, в котором приня-
ли участие руководители 
профсоюзов предприятий 
и организаций Республики 
Татарстан (около 30 чело-
век), выступили председа-

тель Федерации профсою-
зов РТ Т.П.Водопьянова 
и зам. директора ИДПО 
КНИТУ В.И.Снурницын. 
С докладами выступили 
директор ЦППКП КНИТУ 
В.В.Кондратьев («Инже-
нерное образование для 
новой индустриализации: 
вызовы и решения») и 
Т.П.Водопьянова («Моло-
дежная политика в кол-
лективно-договорном ре-
гулировании социально-
трудовых отношений»). В 
работе круглого стола при-
нял участие зам. генераль-
ного директора Ассоциа-
ции предприятий и пред-
принимателей Республики 
Татарстан, директор Фонда 
содействия развитию оте-
чественного менеджмента 
«Татарстан. Руководители 
XХI века» И.О.Рассман.
l 24 сентября в зале 
«Пушкин» ГТРК «Корстон» 
прошли два пленарных 
заседания научной шко-
лы. Ведущим пленарных 
заседаний школы был 
директор ЦППКП КНИТУ 
В.В.Кондратьев. 

На первом пленарном 
заседании выступили Пре-
зидент международного 
общества по инженерному 
образованию IGIP М.Ауэр 
(Австрия) с докладом «На-
стоящие и будущие про-
блемы в инженерном обра-
зовании и стратегиях IGIP», 
Президент международной 
ассоциации электронного 
обучения IELA Дэвид Гу-
ральник (США) с докладом 
«Дизайн электронного обу-

чения», Президент между-
народной ассоциации он-
лайн инженерии IAOE Дору 
Урсутью (Румыния) с до-
кладом «Творческие обра-
зовательные инструменты 
и LabVIEW», секретарь Гло-
бального совета деканов 
инженерных факультетов 
GDEC, декан  инженерного 
факультета Университета 
Анадолу Тункай Догероглу 
(Турция) с докладом «Роль 
глобального совета дека-
нов инженерных факуль-
тетов в решении проблем 
инженерного образования», 
профессор Университе-
та Бэдфордшира Эзенду 
Арива (Великобритания) с 
докладом «Инженерное об-
разование в Великобрита-
нии». 

На втором пленарном 
заседании (после обеда) 
выступили ректор Тамбов-
ского государственного 
технического университета 
С.И.Дворецкий с докла-
дом «Разработка модели 
опорного вуза региональ-
ной экономики (на приме-
ре Тамбовской области)», 
академик РАО, профессор 
каф. педагогики Казанского 
федерального университе-
та В.И.Андреев с докладом 
«Концепция и идеология 
гарантированного качества 
образования», директор 
Центра инженерной пе-
дагогики МАДГТУ (МАДИ) 
З.С.Сазонова с докладом 
«Решение профессиональ-
ных технических проблем 
как педагогическое сред-
ство формирования коллек-

тивной компетентности».
l 25 сентября было прове-
дено третье пленарное за - 
седание школы, на ко-
тором выступили Прези-
дент АИОР Ю.П.Похолков 
(Томск) с докладом «Ин-
женерное образование для 
новой индустриализации: 
национальная доктрина 
опережающего инженер-
ного образования», вице-
президент Российского 
союза ректоров, председа-
тель совета ректоров ПФО 
Р.Г.Стронгин (Нижний Нов-
город) с докладом «Роль 
проектного управления 
в обеспечении учебно-
научных взаимодействий 
подразделений вуза и его 
партнеров», представитель 
Международной федера-
ции обществ по инженер-
ному образованию IFEES 
А.Русински (США) с до-
кладом «Сервисный науч-
ный контекст в образова-
нии, вводящий прорывную 
инновацию в Интернет-
сообщество». Более 70 
слушателей с интересом 
прослушали концептуаль-
ные доклады руководи-

телей и представителей 
организаций-участников 
научной школы.
l 26 сентября бы ло про - 
  ведено четвертое пле   -
нарное заседание шко-
лы, на котором перед 
около 50 слушателями с 
докладами выступили на-
учный консультант Нацио-
нального фонда подготов-
ки кадров академик РАО 
В.М.Жураковский («Опыт 
совершенствования управ-
ления научно-образо ва-
тельной де я тельностью 

в российских вузах»), 
проректор по экономи-
ке и финансам ГАПМ   
им. Н.П.Пастухова О.Г.Фо - 
кина («Стандарты менед-
жмента и повышение эф-
фективности инженерной 
деятельности в рамках 
реализации стратегии ин-
новационного развития 
Российской Федерации»), 
директор Института управ-
ления инновациями КНИТУ 
Р.И.Зинурова («Развитие 
предпринимательской ак-
тивности инженера»).

Обсуждая проблемы инженерного образования

l На семинаре профессора 
Филиппа Сангера (Универси-
тет Пердью, директор Центра 
быстрой реализации продук-
ции, США) «Подготовка мате-
риалов научных исследований 
к печати в зарубежных изда-
ниях» преподаватели могли 
научиться писать тезисы, по-
сылаемые на международные 
конференции. Процесс этот 
состоит из нескольких этапов. 
Первый – выбор конференции 
(желательно выбрать престиж-
ную конференцию, где рецен-
зируются присланные материа-
лы). Необходимо внимательно 
ознакомиться с ее правилами 
и строго им следовать. Раз-
мер обычной аннотации – 
200-250 знаков. Уже готовую 
аннотацию иногда возвраща-
ют для исправлений. Важную 
роль играет и заголовок ста-
тьи. «Название вашей статьи 
должно быть емким и отражать 
суть исследования, – отметил 
Ф.Сангер. – В аннотации важно 
не обещать того, чего нет, ис-
пользовать понятную и универ-
сальную терминологию». Перед 
написанием статьи Ф.Сангер 
рекомендовал составить спи-
сок ключевых слов (начиная с 
главных). Сама аннотация со-
стоит из 3 частей: введение в 
проблему, задачи («что вы ста-
раетесь решить») и результаты 
исследования. Рассказал про-
фессор и об особенностях по-
дачи материала в соответствии 
с тонкостями английского язы-
ка. «Пишите проще, короткими 
и емкими по смыслу предложе-
ниями, не используйте деепри-
частных оборотов», - посовето-
вал Ф.Сангер. 
l Большой интерес вызвал 
также обучающий семинар 
под интригующим названием 
«Теория производства полу-
фабрикатов в приложении к 

инженерному образованию», 
который провел первый прорек-
тор по учебной работе НИ РГУ 
нефти и газа им.И.М.Губкина, 
директор института проблем 
развития кадрового потенциа-
ла ТЭК В.С.Шейнбаум: он под-
держивает идею о возвраще-
нии подготовки дипломирован-
ных специалистов, поскольку в 
существующей двухуровневой 
системе вузы не могут гаран-
тировать бакалавру присвоения 
настоящей профессиональной 
квалификации. Пути решения 
этой проблемы он видит во вне-
дрении очно-заочной модуль-
ной системы послевузовского 
обучения по программам ДПО. 
l Представитель Малайзии 
Датук доктор Сун Тинг Куех 
с докладом об инженерном об-
разовании в Малайзии, о том 
каким образом можно и нужно 
удовлетворять требования к 
подготовке инженеров в усло-
виях стремительно развиваю-
щейся экономики. Ещё в одном 
выступлении были озвучены 
итоги совместной работы де-
кана КНИТУ А.Р.Тузикова и Ingo 
Schmidt-Brauf (IBA University of 
Applled Sciences TU, Wildau). 
Коллега из Германии расска-
зал о совместной работе по 
проблемам создания новой 
технологической структуры в 
университетах и промышлен-
ной инженерии. 
l 27 сентября прошел обу-
чающий семинар «Требова-
ния к инженерам в условиях 
новой индустриализации и 
пути их реализации». В роли 
ведущих были президент МИЭ-
РА академик РАН А.С.Сигов и 
проректор МИРЭА по качеству 
В.В.Сидорин. На семинаре 
было рассказано о недостатках 
действующей системы подго-
товки инженеров, о ключевых 
трендах новой парадигмы выс-

шего образования, об учебно-
научно-производственном ин-
новационном кластере. 
l Ведущими семинара 
«Компетентностно-ориен -
тированная система разви-
тия педагогического профес-
сионализма преподавателей 
инженерного вуза» были зам. 
директора ИДНО М.Г.Минин и 
профессор кафедры ИПП КНИТУ 
Л.И.Гурье. На семинаре рас-
сматривались такие вопросы, 
как проблема создания «умной» 
среды преподавания (по анало-
гии с проектом «умный» дом), 
актуальная проблема необхо-
димых навыков преподавателя. 
l В рамках научной школы 
состоялся важный для пред-
ставителей предприятий 
двухдневный тематический 
се минар по вопросам систем-
ного управления безопасно-
стью труда и снижению про-
изводственных рисков (ве-
дущие – Б.Г.Петров, руководи-
тель Приволжского управления 
Ростехнадзора и Е.Б.Гаврилов, 
зам. директора ИДПО КНИТУ).
l Большое место в рамках 
научной школы было отведе-
но проблемам гуманитари-
зации инженерного образо-
вания и инженерной этики, 
преподавания философии в 
технических вузах. Участие 
в них приняли В.Н.Горохов, 
главный научный сотрудник 
Института философии РАН, 
В.С.Сенашенко, профессор ка-
федры сравнительной обра-
зовательной политики РУДН, 
М.Б.Сапунов, главный редактор 
журнала «Высшее образование 
в России», В.И.Курашов, завка-
федрой философии и истории 
науки КНИТУ, Л.М.Богатова, де-
кан социально-гуманитарного 
факультета ИДПО КНИТУ (под-
робнее об этом – в следующем 
номере ТУ).

Об актуальном - из первых устледжей с работодателем». 
Студенты колледжей в Гер-
мании обучаются максималь-

но приближенно к практике, ведь 
сама жизнь продиктовала необхо-
димость кооперативного обучения, 
когда студент параллельно учится и 
получает профессию. Предприятие 
буквально привязывает к себе уче-
ника, совмещая его теоретические 
познания с практическими навыка-
ми. Все это закреплено договором 
с предприятием, которое платит 
ученику вознаграждение. Это вы-
годно и предприятию, которое соз-
дает себе кадровую перспективу, и 
учащемуся, который приобретает 
хорошие шансы на будущее.

«КНИТУ разработал собственную 
модель дуальной системы обуче-
ния, которая получила поддержку в 
ФИРО с присвоением статуса экс-
периментальной площадки», - под-
черкнула Л.В.Овсиенко.

В ходе семинара своим опытом 
внедрения дуальной модели обу-
чения поделились представители 
образовательных учреждений Та-
тарстана: Р.М.Сабитов (Нижнекам-
ский нефтехимический колледж), 
Е.Н.Фадеева (Казанский торгово-
кулинарный лицей) и др.

О видении коллегами из КНИТУ 
перспектив сетевого взаимодей-
ствия рассказала декан факультета 
среднего профессионального об-
разования Ирина Зимина. Разра-
ботанные в соответствии с новым 
законом об образовании норматив-
ные документы и дорожная карта 
определяют необходимость опти-
мизации образовательных учреж-
дений (связанную, в том числе, с 
износом материальной базы кол-
леджей), именно поэтому сегодня 
остро стоит вопрос о необходимо-
сти развития сетевого взаимодей-
ствия. Это могут быть как горизон-
тальные формы взаимодействия 
через модульное обучение в раз-
ных колледжах, так и вертикальные: 
школа-ссуз-вуз-предприятие. Меж-
дународное сотрудничество, реа-
лизация совместных образователь-
ных программ - одна из его форм. 
И.В.Зимина проинформировала, 
что в настоящее время КНИТУ со-
вместно с Минобрнауки Татарстана 
по поручению Минобрнауки России 
разрабатывают типовую модель 
сетевого сотрудничества в сфере 
профессионального образования, 
которая в дальнейшем может быть 
распространена на всю Россию.

Научный форум

•Экспертный семинар Президента АИОР Ю.П.Похолковаерного 
вуза» для сотрудников КНИТУ

• Обучающий семинар по профессионально-общественной 
аккредитации образовательных программ С.И.Герасимова 

(материал см. в следующем номере ТУ)
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З
аседание открыл Прези-
дент Академии наук РТ 
Ахмет Мазгаров, поздра-
вивший преподавателей и 

сотрудников университета с нача-
лом нового учебного года от лица 
членов Президиума АН РТ. Буду-
чи выпускником нашего вуза, он 
всегда с удовольствием бывает в 
его стенах и считает, что химик-
технолог, исследователь и педа-
гог - одна из самых значительных 
фигур в современной науке и об-
разовании.  

С докладом об основных ито-
гах деятельности университета 
за 2012/2013 учебный год высту-
пил ректор КНИТУ Герман Дьяко-

нов. «Несмотря на непростой год, 
всё намеченное нам практически 
удалось выполнить», - отметил 
ректор. Основной упор в высту-
плении ректора был сделан на 
позитивных итогах приемной кам-
пании 2013: общий прием в вуз 
составил более пяти с половиной 
тысяч человек, и за три года вуз 
нарастил цифры бюджетного при-
ема на 1900 человек. Также вырос 
средний балл ЕГЭ у поступающих 
в наш вуз. Благодаря этим фак-
торам вузу удалось не допустить 
сокращения преподавательских 
кадров, реорганизации кафедр и 
подразделений, что происходит 
сегодня в других казанских вузах.

В выступлении ректора были от-
ражены позитивные итоги, достиг-
нутые КНИТУ в сфере реализации 
основных и дополнительных об-
разовательных программ, научно-
исследовательской деятельности, 
в довузовском взаимодействия и 
профориентационной работе, в 
развитии инновационной инфра-
структуры вуза, филиалов, в меж-
дународной деятельности, воспи-
тательной и социальной работе, в 
сфере финансового менеджмента, 
в хозяйственной деятельности. 
Свидетельство тому - выполнение 
основных показателей Программы 
развития вуза в статусе нацио-
нального исследовательского уни-

верситета, общее 15 место, заня-
тое в Национальном рейтинге уни-
верситетов, при третьем месте по 
инновациям и шестом – по уровню 
научных исследований. Особо от-
метил Г.С.Дьяконов работу коллек-
тива сотрудников и студентов при 
подготовке к Универсиаде, само-
отверженную деятельность трех 
тысяч студентов - волонтеров.

Ректор напомнил, что бюджет 
вуза составил в 2012 году 3,5 мил-
лиарда рублей, и выразил надежду 
на то, что к концу 2013 года эта 

цифра вырастет до 4 миллиардов. 
«Результаты нашей работы - впе-
чатляющие, у нас работает пре-
восходная, слаженно работающая 
команда», - отметил в заключение 
ректор. - Но я не обещаю, что нам 
будет легко, впереди много се-
рьезных задач, которые нужно ре-
шать сообща».

По завершении выступления 
ректора состоялись прения по до-
кладу, участие в которых приня-
ли профессора И.И.Поникаров и 
В.В.Скворцов.

Итоги впечатляют
В день знаний 2 сентября в «Круглом зале» главного 
корпуса университета состоялось традиционное для 
первого дня нового учебного года расширенное заседание 
Ученого совета КНИТУ. Основным вопросом повестки 
дня был отчет ректора об основных итогах работы 
университета в прошедшем учебном году.

В 
этом году в работе вы-
ставки приняли участие 
135 компаний из 29 ре-
гионов России, а также 

представители 16 стран мира, в 
том числе Чехии, Германии, Бе-
ларуси, Украины, Бельгии, Ита-
лии, Португалии, США, Тайваня, 
Нидерландов, Финляндии, Япо-
нии, Южной Кореи и других. 

Выставку открывали вице-
премьер РТ, министр промыш-
ленности и торговли Равиль 
Зарипов, министр труда, за-
нятости и соцзащиты РТ Айрат 
Шафигуллин, председатель ко-
митета Госсовета РТ по эконо-
мике, инвестициям и предпри-
нимательству Марат Галеев, 
председатель ТПП РТ Шамиль 
Агеев, гендиректор ассоциации 
промышленных предприятий РТ 
Алексей Пахомов, президент 
ассоциации производителей 
средств индивидуальной защиты 
Юрий Сорокин, представитель 
группы чешских компаний Вла-
димир Новак и другие. 

Одним из первых стендов, ко-
торые посетил на выставке ми-
нистр Равиль Зарипов, стал 
стенд технологического универ-
ситета. 

Отметим наиболее важные и 
передовые разработки в области 
машиностроения, которые про-
демонстрировали ему ученые 
КНИТУ во главе с профессором 
КНИТУ А.Ф.Махоткиным. 

Так, на базе университета изго-
товлены опытные образцы одно-
ступенчатого и двухступенчатого 
безмасляных кулачково-зубчатых 
насосов, применяемых в «чи-
стых» вакуум-технологических 
процессах таких областей, как 
микроэлектроника, медицина, 
пищевая промышленность, атом-
ная энергетика и других. 

В рамках программы энергос-
бережения ОАО «Газпром» уче-
ными КНИТУ разработана техно-
логия перекачки газа, позволя-
ющая за счёт утилизации тепла 
выхлопных газов газотурбинной 
установки снизить температуру 
перекачиваемого газа на входе 
в технологический компрессор, 
уменьшить затраты энергии на 
сжатие газа, добиться сниже-
ния расхода топливного газа. 
Апробация технологии заплани-
рована на компрессорной стан-
ции «Арская» Шеморданского 
линейного производственного 
управления магистральных га-
зопроводов в 2013 году. 

Еще одна технологическая 
новинка – комбинированные 
покрытия из полимерных и ме-
таллических слоев. Они обла-
дают хорошими механическими 
свойствами, химической стойко-
стью и могут применяться в из-
делиях бытового декоративного 
значения (автомобильные отра-
жатели, солнечные коллекторы 
и т.д.). 

Новые технологии 
для машиностроения 
и не только

С 11 по 13 сентября КНИТУ продемонстрировал свои 
передовые разработки и технологии на выставке 
«Машиностроение. Металлообработка. Казань».

На Ученом совете

•На снимке: Вице-премьер- министр промышленности и торговли РТ 
     Равиль Зарипов у стенда КНИТУ

КНИТУ на выставке 
нефтегазохимии

Е
жегодно масштабный ре-
спубликанской нефтега-
зохимический форум со-
бирает представителей 

отрасли со всего Татарстана и 
других регионов России для со-
вместного обсуждения проблем, 
обмена опытом, демонстрации 
новейших технологий и оборудо-
вания. Организаторами форума 
являются Министерство промыш-
ленности и торговли республики, 
ОАО «Татнефть», ОАО «ТАИФ», 
ОАО «Татнефтехиминвест-хол-
динг», ЗАО «Нефтеконсорциум» и 
ОАО «Казанская ярмарка».

В церемонии открытия форума 
приняли участие Президент Ре-
спублики Татарстан Рустам Мин-
ниханов, председатель Государ-
ственного Совета РТ Фарид Му-
хаметшин, президент Союза не-
фтегазопромышленников России 
Геннадий Шмаль, заместитель 
председателя Правительства Баш-
кортостана Дмитрий Шаронов, 
генеральный директор ОАО «Тат-
нефть» Шафагат Тахаутдинов и 
другие.

Рустам Минниханов, обращаясь 
с приветствием к участникам фо-
рума, напомнил, что в его работе 
принимают участие более 250 оте-
чественных и зарубежных пред-
приятий, представляющих передо-
вые технологии и новейшее обо-
рудование для нефтегазохимиче-
ской промышленности, из десяти 
стран мира. «У специалистов есть 
возможность обменяться опытом, 
ознакомиться с современными 

технологиями», - отметил Прези-
дент и пожелал участникам фору-
ма успешной работы.

В первый день форума экспо-
зицию КНИТУ на 20-й междуна-
родной специализированной вы-
ставке «Нефть. Газ. Нефтехимия» 
посетила официальная делега-
ция во главе с Президентом РТ 
Р.Н.Миннихановым. Наш универ-
ситет представил сразу два стен-
да, показывающих перспективные 
научные разработки и комплекс-
ную лабораторию «Нефтегазовое 
дело и газохимические технологии 
производства сырья для полиме-
ров», созданную на кафедре ТСК 
и оснащенную ОАО «Газпром». 
Именно о ее работе рассказал 
ректор Г.С.Дьяконов в беседе с 
Президентом Татарстана у экспо-
зиции КНИТУ. На базе лаборато-
рии уже реализуется программа 
подготовки бакалавров и маги-
стров по нефтегазовому делу. В 
презентации стендов КНИТУ так-
же принимали участие завкафе-
дрой ТСК проректор по учебно-
методической работе А.М.Коч - 
нев, научные руководители ла-
боратории Р.А.Ахмедьянова, 
А.Г.Лиакумович, заведующий ла-
бораторией Д.В.Бескровный, про-
фессора Л.А.Зенитова, Н.А.Му -

к менева, А.А.Пе тухов, Д.Ш.Сул-
танова, студенты Института поли-
меров КНИТУ.

Три дня форум работал в каче-
стве активной деловой и научной 
площадки, здесь проводились пле-
нарные заседания, конференции и 
круглые столы, активное участие в 
которых принимали профессора и 
сотрудники КНИТУ . Так, в первый 
день профессор А.Г.Лиакумович 
выступил на пленарном засе-
дании международной научно-
практической конференции «Ос-
новные тенденции развития не-
фтехимической и нефтеперера-
батывающей отрасли» с докладом 
о перспективах использования 
углеводородного сырья путем ин-
тенсификации процесса пиролиза 
фракций С5. Заседание проводи-
лось под руководством гендирек-
тора ОАО «Татнефтехиминвест-
холдинг» Р.С.Яруллина, который 
дал поручение ректору КНИТУ 
Г.С.Дьяконову и проректору по 
научной работе И.Ш.Абдуллину 
вплотную заняться разработками 
в этой сфере, весьма востребо-
ванными промышленностью. «А 
мы вам поможем», - заверил ру-
ководство вуза Р.С.Яруллин.

Доклады сотрудников КНИТУ 
были озвучены также на круглом 
столе «Расширение использова-
ния нефтехимической продукции 
республиканского производ-
ства в дорожном строительстве»  
(4 сентября), круглом столе «Диф-
ференциирующие химические 
технологи в процессах добычи, 
транспорта и подготовки нефти» 
(5 сентября), круглом столе меж-
дународной научно-практической 
конференции «Проблемы повы-
шения эффективности разработ-
ки нефтяных месторождений на 
поздней стадии» (6 сентября).

На выставке была также пред-
ставлена экспозиция японской 
корпорации Yokogawa, с которой 
вот уже несколько лет сотрудни-
чает университет. Ее представи-
тели упомянули КНИТУ в своей 
презентации Президенту Татар-
стана, отметив положительные 
результаты работы лаборатории 
по подготовке специалистов по 
автоматизированному управле-
нию современным предприятием 
нефтегазохимической отрасли.

Казанский национальный исследовательский технологический университет 
принял активное участие в работе Татарстанского нефтегазохимического 
форума, посвященного 70-летию с начала разработки нефтяных месторождений 
республики, который проходил с 4 по 6 сентября на ОАО «Казанская ярмарка».
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С
еминар «Современный 
цифровой просвечиваю-
щий электронный микро-
скоп Hitachi HT 7700» был 

организован с целью ознакомле-
ния ученых университета, сотруд-
ников лаборатории ПЭМ, создан-
ной на базе Центра коллективного 
пользования КНИТУ при кафедре 
физики, с особенностями работы 
на новейшим оборудовании.

В рамках семинара была про-
ведена лекция об этапах разви-
тия и технологических особенно-
стях просвечивающих электрон-
ных микроскопов Hitachi High 
Technologies серии HT, были про-
демонстрированы возможности 
микроскопа Hitachi HT 7700 на 
реальном приборе, установлен-
ном в лаборатории ПЭМ при ЦКП 
КНИТУ (заведующий лаборатори-
ей к.х.н.И.Р.Низамеев). 

Обучение проводилось спе-
циалистом мирового уровня - ве-
дущим инженером Hitachi High 
Technologies доктором Мами Ко-
номи, а также представителями 
компании «ИНТЕРЛАБ». Участни-
ки с интересом обсудили тонко-
сти управления микроскопом с 
господином Мами Кономи.

В работе семинара приняли 
участие сотрудники кафедры фи-
зики КНИТУ, кафедры ХТВМС, 
ИФМиБ, представители других 
казанских вузов (КФУ), а также 
специалисты компаний «ИНТЕР-
ЛАБ» и Hitachi HT.

«Просвечивающий электрон-
ный микроскоп Hitachi HT 7700, 
установленный в КНИТУ, – един-
ственный на сегодняшний день 
во всем Поволжском регионе», 
- отметил зав.кафедрой физики 
КНИТУ профессор Евгений Сер-
геевич Нефедьев.

Теперь в лаборатории, обла-
дающей столь уникальным обо-
рудованием, можно проводить 

изучение образцов различных 
материалов. Причем не только 
ученым, аспирантам и магистрам 
КНИТУ, но и представителям дру-
гих научных и внедренческих ор-
ганизаций.

У сотрудников лаборатории 
большие планы на будущее, свя-
занные с расширением и углу-
блением научных исследований 
с привлечением молодых ученых 
вуза.

На базе кафедры физики механического факультета 
недавно был установлен электронный микроскоп 
нового поколения – просвечивающий и цифровой.  
В связи с этим для сотрудников кафедры и новой 
лаборатории 4-5 сентября был организован 
двухдневный научно-практический семинар, 
проведенный компанией «ИНТЕРЛАБ» совместно 
с ведущим мировым производителем оборудования 
для электронной микроскопии Hitachi HT.

Супер-микроскоп 
на кафедре физики

Справка:
Просвечивающий 

электронный микро-
скоп HT7700 Hitachi 
предназначен для работы 
с широким спектром объ-
ектов. Для регистрации 
изображения использу-
ется очень чувствитель-
ная цифровая камера с 
высоким разрешением, 
что позволяет исследовать 
образцы, дающие слабый 
контраст и чувствительные 
к электронному облучению. 
Увеличение составляет 
свыше 1 млн. раз. Раз-
решение, которое удается 
получить микроскопу, до-
стигает 0.2 нм. Объектами 
исследования могут вы-
ступать порошки, коллоид-
ные растворы полимеры с 
различными включениями 
(при соответствующей про-
боподготовке) и т.д. Кроме 
того, приставка энергоди-
сперсионной рентгенов-
ской спектроскопии (EDX) 
позволяет определять эле-
ментный состав образца.

В
о встрече с выпускника-
ми школ, которая прошла 
под девизом «Молодёжь – 
главный ресурс развития 

региона», приняли участие Глава 
Елабужского муниципального рай-
она Геннадий Егорович Емелья-
нов, министр труда, занятости и 
социальной защиты РТ Айрат Ра-
динович Шафигуллин, начальник 
отдела мониторинга качества об-
разования и аттестации обучаю-
щихся Министерства образования 

и науки РТ Лилия Салимзяновна 
Амирова, начальник отдела корпо-
ративного управления министер-
ства промышленности и торговли 
Андрей Александрович Фёдоров, 
первый вице – президент испол-
нительного совместного пред-
приятия «Форд Соллерс» Адиль 
Шамилевич Ширинов, генераль-
ный директор ОАО «Особая эко-
номическая зона промышленно – 
производственного типа «Алабу-
га» и другие. Наш университет 

представлял помощник проректо-
ра по непрерывному образованию 
КНИТУ Александр Валентинович 
Князев.

В этот же день прошла ярмарка 
учебных и рабочих мест для уча-
щихся 9-11 классов при участии 
учебных заведений среднего и 
высшего профессионального об-
разования и резидентов особой 
экономической зоны промыш-
ленно – производственного типа 
«Алабуга».

Елабужские 
выпускники 
познакомились 
с КНИТУ
24 сентября в городском дворце 
культуры Елабуги стартовала 
профориентационная акция 
«Выпускник - 2014» Елабужского 
муниципального 
района 

Современные информационные 
ресурсы для студентов университета

Совещание-семинар УМО
30 сентября 
в КНИТУ состоялось 
двухдневное 
мероприятие 
всероссийского 
масштаба – 
общероссийское 
совещание-семинар 
учебно-методического 
объединения вузов 
России по образованию 
в области химической 
технологии 
и биотехнологии. 
В совещании приняли 
участие проректоры 
по учебной работе 
ведущих технических 
университетов России, 
в том числе РХТУ 
им.Менделеева, 
ИГХТУ, МГУТХТ 
им. М.В.Ломоносова, 
СПбГПУ, КТИПП, СамГТУ, 
АГТУ, ВолГТУ. 

С 
приветственным сло-
вом перед участни-
ками семинара вы-
ступил ректор КНИТУ 

Г.С.Дьяконов. Отметив, что 
в Республике Татарстан по-
строена эффективная систе-
ма поддержки инноваций, 
он рассказал о главных до-
стижениях и проектах КНИТУ 
за последние несколько 
лет: успешная деятельность 
в статусе национально-
исследовательского универ-
ситета, наличие собствен-
ного проектного института, 
участие в работе  технологи-
ческих платформ, расшире-
ние международных  связей 
и совместных проектов с за-
рубежными коллегами и т.д. 
Среди важнейших задач, 
стоящих перед техническими 
вузами сегодня, ректор отме-
тил необходимость подготов-
ки будущего профессионала 
уже со школьной скамьи. 
По словам ректора, КНИТУ 
в этом плане преуспел – ву-
зом охвачено уже порядка 
300 школ Татарстана, есть 
и школы-партнеры за его 
пределами. Важным шагом в 
этом направлении стало от-

крытие профильного лицея 
по химии для одаренных де-
тей на базе КНИТУ. 

С докладом «Химико-
технологическое образование 
в России: проблемы, перспек-
тивы, задачи» выступил зам.
председателя УМО, прорек-
тор по учебно-методической 
работе РХТУ им.Менделеева 
В.Е.Кочурихин. «Сейчас в 
вузах России вводятся обра-
зовательные стандарты чет-
вертого поколения, - отметил 
он в докладе. - В них опреде-
ляется лишь набор зачетных 
единиц, а содержательную 
сторону, наполнение этих 
зачетных единиц и учебных 
планов определяет сам вуз 
на базе общей стандартной 
образовательной программы 

по определенному направле-
нию. Цель нашего семинара - 
разработать такую типовую 
образовательную программу 
по направлениям химическая 
и биотехнология для всех 
профильных вузов России». 

Проректор по учебной ра-
боте РХТУ им.Менделеевв 
В.М.Аристов  рассказал о 
проблемах, связанных с ор-
ганизацией учебного про-
цесса и, в частности, базовой 
практики студентов по ново-
му  стандарту. 

Проректор по учебной 
работе МГУТХТ им.В.М.Ло -
моносова А.В.Ти мошенко 
обозначил ряд вопросов, 
связанных с грядущими в 
ближайшее время переме-
нами (к примеру, как органи-

зовать учебный процесс при 
небольшом потоке студентов, 
нужно ли добавлять студен-
там дополнительные часы, 
ведь и 54 часа в неделю -  это 
много, при том, что более по-
ловины студентов начинают 
работать). Однако зам.пред-
седателя УМО В.Е.Кочурихин 
и другие коллеги отметили, 
что из этих 54 часов лишь 27 
являются аудиторными, так 
что от цифры 54 часа уходить 
нельзя. 

Еще одна проблема, под-
нятая А.В.Тимошенко, -  это 
формирование профстан-
дартов. По его мнению, это 
долгая и длительная про-
цедура, где необходимо вы-
делять нижний срез, мелкие 
элементы (кстати, по мнению 
работодателей, наиболее 

востребованными являются 
у выпускника вуза общекуль-
турные компетенции: умение 
логически мыслить и четко 
излагать свои идеи). 

Завершил пленарное за-
седание первый проректор 
КНИТУ по учебной рабо-
те В.Г.Иванов: «Мы благо-
дарны вам за визит. Несо-
мненно, проблемы и зада-
чи современного химико-
технологического образо-
вания можно решать только 
сообща», -  подытожил про-
ректор.  

В ходе рабочего совеща-
ния на второй день работы 
УМО прошли обсуждения и 
согласование нормативной 
документации и базового 
учебного плана по направле-
нию. 

Наступил новый учебный год. 
В последние дни августа прошли 
традиционные собрания 
первокурсников. Наряду 
с руководством факультетов, 
преподавателями и кураторами 
групп, на этих собраниях 
выступали и сотрудники учебно-
научного информационного 
центра вуза. Темой выступления 
было ознакомление 
новоиспеченных студентов 
с режимом работы библиотеки, 
правилами пользования 
и получения читательского билета.

Продолжение на стр. 9

Непрерывное образованиеНаучные горизонты

Библиотека
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Поздравляем весь профсоюз-
ный актив учреждений образо-
вания республики с профессио-
нальным праздником –  Днем 
профсоюзов Республики Татар-
стан!
Профсоюз силен своей структурой, 

организованностью и реальной спо-
собностью защищать права работ-
ников и студентов.
Наши гарантии и деятельность 

проверены временем! 
Желаем всем членам профсоюза, 

Чтоб каждый с улыбкой спешил 
                                     на работу,
Чтоб знал - за спиной у него 
                                  профсоюз,
Чтоб многие сброшены были 
                                      заботы,
Крепите, друзья, этот верный 
                                         СОЮЗ!

П
роект, созданный по 
инициативе Павла Чума-
кова, в прошлом акти-
виста студенческой сек-

ции КНИТУ, набирает обороты: 
за время существования ШПА 
«Поколение П» в нём ежегодно 
принимают участие порядка 200 
студентов – активистов профсо-
юзного движения.

Вот уже третий год подряд для 
студентов первого курса в стенах 
КНИТУ проходит открытие ШПА 
«Поколение П», ряды которой 
пополняются с каждым годом 
талантливой инициативной моло-
дёжью. «Поколение П» дарит ак-
тивным студентам новые навыки 
и умения, поясняет ребятам пра-
ва и обязанности, раскрывает, 
как правильно использовать свои 
правовые знания на практике.

Открытие ШПА «Поколение П» 
началось с зажигательного танца 
в исполнении кураторов. Внима-
нию зрителей был представлен 
увлекательный видеоролик о 
жизни студентов, принимающих 
участие в «Поколении П». Одним 
из запоминающихся выступле-
ний стала речь Динара Хафизо-
ва – заместителя председателя 
профкома по работе со студен-
тами и аспирантами. Он дал 
первокурсникам ценные советы, 
которые, несомненно, пригодят-
ся ребятам в их будущей обще-
ственной работе.

С поздравительными и на-
путственными словами перед 
студентами выступила Татьяна 
Юрьевна Корнийченко – главный 
специалист по работе с про-
форганизациями вузов и ссузов 

Рескома профсоюза работников 
народного образования и науки.

Руководитель школы «Поколе-
ние П» Мария Микакова предста-
вила вниманию зрителей презен-
тацию о этапах ШПА, разъяснив 
суть каждого из них. Она позна-
комила ребят с организаторами 
и кураторами школы.

Гвоздём вечера стала песня о 
«Поколении П», исполненная её 
автором - Павлом Чумаковым в 
сопровождении опытных активи-
стов профсоюзной работы. Па-
вел Чумаков, ныне технический 
инспектор труда рескома про-
фсоюза работников госучреж-
дений и общественного обслу-
живания, представитель Моло-
дёжного совета ФП РТ, а в про-
шлом - студент КНИТУ, был рад 
приветствовать первокурсников 

и пожелать им успехов и само-
реализации. Хочется отметить, 
что эта авторская песня стала 
гимном «Поколения П».

В завершении программы ор-
ганизаторы школы провели со-
беседование среди студентов-
первокурсников, направленное 
на отбор участников нового «По-
коления П».

Посвящение первокурсников в 
ряды «Поколения П» состоится в 
воскресенье, 6 октября. Я, пер-
вокурсница, присутствующая на 
открытии «Поколения П», думаю, 
что оно пройдёт не менее увле-
кательно, чем открытие!

Любовь Яшина, профгруппорг, 
культорг гр. 5131-П Института 

полимеров КНИТУ 

Фото Елены Яшиной

И
так, стрелки часов прибли-
жаются к отметке 18.30, 
гости, пришедшие поддер-
жать команду, рассажива-

ются по местам, а сами участники 
делают последние приготовления 
для выступлений. И вот уже веду-
щий Эльдар Рахимов проводит пер-
вую перекличку команд, представля-
ет жюри.

На почетном месте в зале рас-
положились заместитель председа-
теля профкома КНИТУ по работе со 
студентами и аспирантами Динар 
Хафизов, заместитель председателя 
первичной профсоюзной организа-
ции студентов КФУ Роберт Зинятул-
лин, заместитель председателя про-
фкома студентов и аспирантов КГЭУ 

Айгуль Миннулина и представитель 
молодежного совета ФП РТ Павел 
Чумаков. Именно им предстояло 
оценивать выступления первокурс-
ников.

Само состязание состояло из 
двух этапов: «Стэм» и «Конкурс 
одной песни». Участникам пришлось 
нелегко, кому-то было непросто 
справиться с волнением, а кого-то 
подводила аппаратура, но, несмо-
тря на преграды, каждая команда 
смогла удивить жюри и зрителей. 
Куча воздушных шаров, выстрелы, 
барабаны, танцы, песни, драка на 
сцене зала помогли зажечь искры 
в глазах каждого члена профсоюза, 
пришедшего на конкурс агитбригад, 
и окунуть всех в необыкновенную 
энергетику. Так, присутствующие на 
пару минут попали в мир «Профко-
мия» и взглянули на жизнь глазами 
маленькой и немного капризной 
девочки. «Нанонормальные» спа-
сали студентов от рабовладельцев 
и показали видео о хорошем вку-
се. «Заводной апельсин» устроил 
модный суд над первокурсницей, а 
сборная команда ИТЛПМиД прове-
ла игру «Кто хочет стать профсою-
зонером?». Что же еще было инте-

ресного? «Крепостные» проходили 
кастинг на вступление в ряды про-
фсоюзных активистов, а «П в кубе» 
с особой теплотой рассказал о про-
ектах. «Шестой элемент» показали, 
как изменил Профком «Великого 
Гэтсби», а «Мех-хоп» -  гопников 
и людей с вредными привычками. 
Этим и запомнился первый этап 
конкурса.

Вот и настала пора второй ча-
сти. Здесь участники представили 
песни собственного сочинения на 
тему «Профсоюзная организация, 
профсоюз и работа в профсоюзе». 
Их труд был отмечен призовыми 
местами и возможностью записать 
композиции на профессиональной 
студии.

Компетентное жюри оценивало 
не только «Стэм» и «Конкурс одной 
песни». В фойе корпуса «Д» были 
вывешены разнообразные плакаты, 
выполненные участниками соревну-
ющихся команд, на тему «Кто всту-
пает в профсоюз – у того отличный 
вкус!», агитирующие студенческую 
молодёжь вступать в профсоюз ра-
ботников народного образования и 
науки, пополнить ряды членов про-
фсоюзной организации КНИТУ. За 

каждый плакат команды получили 
от жюри по 2 балла.

А теперь  результаты. Кому же 
достался сладкий приз и памят-
ные сертификаты? Конкурс одной 
песни: 3 место разделили команды 
факультета наноматериалов и на-
нотехнологий и факультета пищевых 
технологий; 2 место досталось ин-
ституту полимеров и сборной инсти-
тута легкой промышленности, моды 
и дизайна; 1 место заняла команда 
механического факультета.

А кто же был самый шумный, са-
мый активный и веселый, чья группа 

поддержки была лучшей? Механи-
ческого факультета и факультета 
наноматериалов и нанотехнологий. 
Именно их работу оценило жюри.

По результатам 1 этапа были от-
мечены призовыми местами ИП, 
занявшие 3 место; ФНН, а также 
ИТЛПМиД разделили между со-
бой второе место, а лучшим стал  
ФЭТИБ. Гран-при получила команда 
института управления, автоматиза-
ции и информационных технологий.

К сожалению, всё хорошее когда-
то заканчивается, и этот конкурс 
подошёл к концу. Вечер прошёл с 
пользой: кто-то «попробовал» Про-
фком и понял, что он вкусный, сто 
следует остаться здесь, кто-то хо-
рошо провёл время и открыл что-то 
новое для себя.

Анастасия Сычева
Фото Влада Чумаева 

и Руслана Ситдикова,  
пресс-центр профкома КНИТУ 

Кто вступает в профсоюз, 
у того отличный вкус!

Колонка профкома

24 сентября - 
День профсоюзов 

Республики Татарстан

Ю.П.Прохоров, 
Председатель 
Рескома 
профсоюза 

работников 
народного 
образования 
и науки РТ

«Поколение П» 
набирает 
обороты
24 сентября, в День профсоюзов Республики 
Татарстан, в «Круглом зале» корпуса «А» 
КНИТУ состоялось ежегодное открытие школы 
профсоюзного актива «Поколение П».

А каков профком, вкусный 
ли он? Ответ на этот вопрос 
можно было получить  
в Актовом зале «Д»-корпуса 
КНИТУ: именно здесь 
27 сентября состоялся 
конкурс агитационных 
бригад.

Доска объявлений

Материалы подготовила ведущий 
специалист профкома Елена Яшина 
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Ветераны КНИТУ прикоснулись 
к древней истории Булгар
В начале сентября для ветеранов 
университета советом ветеранов 
совместно с профкомом вуза 
была организована экскурсия 
в древний город Булгар 
с посещением комплекса 
Белой мечети с медресе 
и Болгарского государственного 
историко-архитектурного музея-
заповедника.

Колонка профкома

И.Н.Дияров родился 20 декабря 1929 г. 
в семье учителя.  Он из поколения тех, 
кого называют «дети войны», испытав-
ших все тяготы этих лет. В военные годы 
работал на оборонном предприятии, ско-
лачивал ящики для мин. С полей сраже-
ния не вернулись отец и старший брат. 
На попечении матери остались семеро 
детей. Несмотря на все трудности, Ирик 
Нурмухаметович тянулся к знаниям: по-
сле начальной школы поступил в техни-
кум, затем три года служил в Советской 
армии, год работал на производстве и 
в 1953 году поступил на первый курс 
КХТИ. С тех пор и до последнего дня 
свой жизни, не считая трех лет учебы в 
аспирантуре в Ленинградском политехе,  
он трудился в КХТИ-КНИТУ на кафедре 
химической технологии переработки 
нефти и газа - ассистентом, доцентом, 
профессором, а с 1980 по 2000 гг. - за-
ведующим этой кафедрой. В последние 
годы он был советником ректора, заслу-
женным профессором КНИТУ.

В своей научной деятельности Ирик 
Нурмухаметович занимался вопросами 
поиска новых экстрагентов, поверхност-
но активных веществ, проблемой пере-
работки битуминозных (высоковязких) 
нефтей.  Велика его заслуга в налажи-
вании подготовки инженерных кадров 
по проблеме химизации нефтяной про-
мышленности. Совместно с работника-
ми «Татнефти» он разработал програм-
му обучения и добился включения этого 
направления в перечень специальностей 
министерства образования страны, мно-
го сил приложил для  внедрения этой 
программы в практику обучения. В на-
стоящее время несколько университетов 
России и ближнего зарубежья готовят 
инженеров по этой программе. Он явил-
ся соавтором учебника «Химия нефти», 
рекомендованного Минобрнауки России 
для подготовки специалистов нефтяной 
промышленности.

Ирик Нурмухаметович много внима-
ния уделял общественной и организа-
ционной  работе. Он принимал активное 
участие в работе общественных органи-
заций, был деканом нефтяного факуль-
тета, председателем диссертационного 
совета, был в резерве экспертов нефтя-
ников при МВО СССР по линии ООН. По 
предложению руководства КХТИ он два 
года работал заведующим кафедрой 
Кабульского политехнического институ-
та. Много внимания он уделял связям с 
предприятиями Татарстана, был членом 
технического совета ряда из них.

И.Н.Дияров подготовил пять докторов 
наук, около пятидесяти кандидатов наук. 
За успехи в научно-педагогической дея-
тельности ему было присвоено звание 
Заслуженного деятеля науки и техники 
РТ, Заслуженного деятеля науки РФ, 
он был удостоен благодарственных пи-
сем ректора КГТУ (КНИТУ), Президента 
РТ. И.Н.Дияров был также академиком 
РАЕН, лауреатом Государственной пре-
мии РТ в области науки и техники.

В общении с коллегами и студентами 
Ирик Нурмухаметович всегда был вни-
мательным, общительным учителем, то-
варищем и наставником. 

Добрая память об Ирике Нурмухаме-
товиче Диярове навсегда сохранится  в 
памяти всех, с кем он работал и общал-
ся. 

Светлая память

Памяти Ирика 
Нурмухаметовича 

Диярова

25 сентября не стало Ирика Нурмухаметовича Диярова – 
Заслуженного профессора КНИТУ, Советника ректората, 
профессора кафедры технологии переработки нефти и газа. 
Он ушел от нас на 84 году жизни, внезапно… До последних своих 
дней Ирик Нурмухаметович приходил на работу и общался 
с коллегами… 

В
етеранов в этот пасмурный осенний 
день порадовало всё: и комфорта-
бельный автобус, и замечательные 
экскурсоводы, и новые впечатления, 

и, конечно же, долгожданное общение друг 
с другом. 

Перед отъездом с напутственными сло-
вами к ветеранам обратился председатель 
Совета ветеранов КНИТУ Алексей Понкра-
тов. Руководил поездкой и провёл выездное 
совещание совета ветеранов университета, 
посвящённое планам на новый учебный год 
и подготовке мероприятий по празднованию 
дня пожилых людей, заместитель председа-
теля СВ Юрий Моин. 

Интересная историческо-познавательная 
экскурсионная программа, специально под-
готовленная сотрудницей кафедры фило-
софии и истории науки Надеждой Бирючев-
ской, позволила ветеранам ещё по пути на 
священную землю Булгарии прикоснуться к 
древней истории Булгар, познакомиться с 
историческими предпосылками и отправной 
точкой зарождения принятия ислама. 

Надежда Васильевна рассказала ветера-
нам об истории древних Булгар, о красоте 
родного края и достопримечательностях 
окрестностей, виды которых мелькали за 
окном автобуса в этот чудесный сентябрь-
ский день. Рассказы о поселениях, держа-
винских местах, о приезде Павла 1-го в Ка-
зань, о самом большом в Европе мосте через 
Каму гармонично сменяли друг друга. Чего 
только стоит увлекательный рассказ Надеж-
ды Васильевны о пророке ислама Мухамме-
де, о его земной жизни, деятельности, ин-
тересной судьбе и роли в истории! Надежда 
Васильевна поведала ветеранам и о 13-ти  

браках пророка Мухаммеда «по откровению 
свыше», и о смерти великого пророка в воз-
расте 63 года от отравленной стрелы доче-
ри его врага, и о том, что «ислам» дословно 
переводится как «послушание», «покорность 
Богу», и о многом другом.

Экскурсия по комплексу Белой мечети с 
медресе и Болгарскому музею-заповеднику 
была познавательной и интересной. Экскур-
сионную эстафету у Надежды Васильевны 
подхватил студент КНИТУ-КАИ Станислав 
Ерофеев. Он был настолько профессиона-
лен, что у ветеранов захватывало дух от его 
интересных, сменяющих друг друга исто-

рических повествований. Ветераны загада-
ли заветные желания у священного камня, 
лицезрели памятный знак в честь принятия 
ислама волжскими булгарами в 922 году и 
самый большой Коран в мире, сделали фото 
на память. 

Всё это стало возможным благодаря пло-
дотворной совместной работе совета вете-
ранов вуза и профкома КНИТУ под пред-
седательством Ильдара Мусина. За всё это 
не устают говорить огромное спасибо наши 
счастливые ветераны. С Международным 
днём пожилых людей вас, дорогие ветера-
ны! Крепкого здоровья, долгих лет жизни и 
новых интересных событий.

Елена Яшина, 
ведущий специалист профкома

еканатам были 
переданы при-
глашения на дни 
получения книг 
отдельно для каж-

дой группы. Хочется отме-
тить оперативную и четкую 
работу деканатов Институ-
та управления, автомати-
зации и информационных 
технологий, Инженерного 
химико-технологического 
института, Института неф-
ти, химии и нанотехноло-
гий.

Массовая запись перво-
курсников проводилась па-
раллельно с обслуживани-
ем студентов старших кур-
сов на всех абонементах. 
У студентов 2 и 3 курсов 
принимали учебники, кото-
рые необходимы для пер-
вокурсников, а студентам-
дипломникам при наличии 
продленного студенческого 
билета выдавали книги на 
осенний семестр. Массовое 
обслуживание первого кур-
са заняло восемь дней с 4 
по 12 сентября. Всего было 
записано 2382 человека и 
выдано 28500 экземпляров 
учебной литературы, при-
нято 3200 книг.

Ощутимую пользу при-
несла работа с приказами 
о зачислении на первый 
курс в электронном виде. 
Одлнако данные на студен-
тов из приказов переноси-
лись в базу АИБС «МАРК-
SQL» модуля «Абонемент» 
вручную. Возможность ав-
томатического переноса 
данных в БД «МАРК-SQL» 

значительно упростила бы 
и ускорила запись студен-
тов в библиотеку.

К нашему сожалению, не 
все студенты получили книги 
согласно учебным планам. 
Так, например, первокурс-
никам не хватило учебников 
по инженерной графике, 
справочника по машино-
строительному черчению и 
автоматизации, практикума 
по информатике и др. Это 
происходит по причинам, 
связанным с несвоевре-
менной сдачей литературы 
студентами предыдущих 
курсов, несвоевременной 
подачей заявок кафедрами 
и, конечно, недостаточным 
финансированием приобре-
тения литературы на бумаж-
ных носителях.

В связи с потребностями 
времени приоритетным ста-
новится в нашем универси-
тете приобретение литера-
туры в электронном виде. 
Каждая заявка, полученная 
УНИЦ с кафедр, рассма-
тривается с точки зрения 
наличия данного издания в 
электронных библиотечных 
системах, действующих на 
рынке. В случае наличия 
данного издания в электрон-
ном виде предпринимаются 
действия по его приобре-
тению. В случае невозмож-
ности сотрудники УНИЦ при 
наличии средств стараются 
приобрести издание на бу-
мажных носителях.

На сегодняшний день 
УНИЦ предоставляет доступ 
к различным электронным 
информационным ресурсам, 
среди которых имеется учеб-

ная и научная литература, 
периодические издания, ре-
феративные и полнотексто-
вые базы данных и др. До-
ступ ко всем этим ресурсам 
осуществляется через сайт 
КНИТУ (kstu.ru/1leveltest.
jsp?&idparent=1821). А 
что бы легче ориентиро-
ваться на сайте, сотрудники 
сектора информационного 
обеспечения электронными 
ресурсами отдела автома-
тизации библиотечно - би-
блиографических и инфор-
мационных процессов УНИЦ 
с 16 сентября в читальном 
зале №4 (Д-227) проводят 
обучение студентов работе 
с электронными информа-
ционными ресурсами, к ко-
торым имеется доступ чита-
телей КНИТУ. 

Обучение проводится 
по заявкам кафедр в соот-
ветствии с расписанием и 
возможностями УНИЦ. На 
сегодняшний день проходят 
обучение студенты с кафедр 
правоведения, органиче-
ской химии, гуманитарных 
дисциплин, на очереди ка-
федры факультета управле-
ния и автоматизации. Ждем 
ваших заявок!

В октябре-ноябре 2013 
года УНИЦ планирует про-
вести расширенный семи-
нар для информаторов ка-
федр по работе с электрон-
ными информационными 
ресурсами.

Консультанты в читальных 
залах всегда рады помочь 
Вам найти необходимую ин-
формацию.

Галина Калантаева, 
Татьяна Логинова, 

Алевтина Магданова

Продолжение.
Начало на стр. 7

Д

Современные 
информационные ресурсы 
для студентов университета

Библиотека
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П
рактически каждую не-
делю в стенах вуза и за 
его пределами проходят 
культурные, спортивные 

и развлекательные мероприя-
тия, вечера и конкурсы. Одно из 
самых масштабных событий со-
стоялось 24 сентября в Татарской 
государственной филармонии 
им.Габдуллы Тукая. В этот день 
прошел финал студенческого кон-
курса, по праву названного самым 
красивым, - «Мисс КНИТУ-2013». 
С каждым годом этот конкурс 
красоты, ставший уже традици-
онным, приобретает все большую 
популярность. Девушки проходят 
кастинги и пробуют себя в каче-
стве моделей, а юноши с восхи-
щением наблюдают за лучшими 
красавицами нашего вуза.

Итак, пасмурным вечером в 
уютном зале филармонии десять 
финалисток -  претенденток на 
звание «Мисс КНИТУ» боролись 
за право стать главной краса-
вицей и лицом университета. 
Но прежде чем добраться до 
истины, девушкам нужно было 
пройти множество испытаний и 
конкурсов, удивить, поразить и 
вызвать улыбки на лицах зрите-
лей и строгого жюри. А это было 
очень непросто, ведь в состав су-
дейской компании входили такие 
именитые личности, как директор 
департамента по работе с обра-

зовательными учреждениями и 
некоммерческими организация-
ми АНО «Исполнительная дирек-
ция XXVІІ Всемирной летней уни-
версиады 2013 года в г.Казани» 
Ф.Ш.Галиуллина, начальник ФВО 
КНИТУ Х.К.Тухбиев, организатор 
проекта «Вальс невест» агент-
ства торжеств «Бриллиантовая 
невеста» Д.Хайруллина, доцент 
кафедры моды и технологии КНИ-
ТУ И.А.Бочкова, Генеральный ди-
ректор театр-моды "Ильдан-Лик" 
А.Галиева, начальник управления 
ПФУ С.А.Киселев.

Для знакомства с участницами 
зрителям была представлена пре-
зентация, из которой можно было 
узнать об интересах девушек, их 
достижениях и планах на буду-
щее. Соревновательным стартом 
стал интеллектуальный тур, где 
девушки должны были ответить 
на три совершенно разных по те-
матике вопроса. Ведущие вечера 
- Дмитрий Юдин и Денис Сугоня-
ко - проверяли знания и логику 
конкурсанток. Проявляя смекалку, 
чувство юмора и эрудицию, де-
вушки легко справились с этими 
заданиями и отправились гото-
виться к следующему конкурсу – 
танцу в костюме от спонсора. Этот 
конкурс вызвал особый восторг 
женской половины зала, так как 
участницы продемонстрировали 
коллекцию одного из спонсоров - 

студии стиля «Кира Пластинина». 
Стильные и модные, красивые и 
непредсказуемые, романтичные 
и воодушевленные - стоит ли го-
ворить, что участницы блестяще 
справились с этим заданием. 

Под бурные аплодисменты де-
вушки приступили к следующему 
не менее интересному конкурсу 
«Импровизация». Каждая груп-
па девушек оказалась в новом 
амплуа - студентки на экзамене, 
практикантки на стройке, участ-
ницы любительской музыкаль-
ной группой на проекте "Тавыш". 
Успешно вжиться в свои роли им 
помогала команда КВН «Привет». 
Пройдя это испытание, участни-
цы поспешили за кулисы, чтобы 
подготовиться к самому сложно-
му творческому конкурсу. Вот уж 
где действительно развернулась 
фантазия участниц! Энергичный и 
пламенный латиноамериканский 
танец Дарьи Ивановой, номер Та-
тьяны Костиной, разобравшей и 
собравшей автомат Калашникова 
в танце за 28 секунд,  зажигатель-
ная песня Аделины Миннибаевой 
с мощной группой поддержки 
ССА произвели прекрасное впе-
чатление и зарядили зрительный 
зал энергией. 

Последним и самым ярким 
конкурсом вечера стало дефиле 
в белоснежных бальных платьях. 
Под восхищенные взгляды, под-

бадриваемые группами  под-
держки, участницы нервно ожи-
дали решения жюри. По итогам 
всех заданий и по результатам 
зрительского голосования дебю-
тантки получили гордые звания в 
номинациях:
n Мисс Грация - Анна Исае-
ва.
n Мисс Очарование - Кристи-
на Колиух.
n Мисс Талант - Дарья Ива-
нова.
n Мисс Интеллект - Евгения 
Аманова.
n Мисс Стиль - Гульчачак Ха-
бибуллина.
n Мисс Оригинальность - Та-
тьяна Костина.
n Мисс зрительских симпатий - 
Аделина Минибаева.

n Мисс обаяние - Алина Ибра-
ева.
n Вице-мисс – Динара Субае-
ва.
n Мисс КНИТУ 2013 - Руфина 
Рахимова.

Искренне поздравляем этих 
прекрасных девушек и желаем им 
дальнейших успехов. Кроме того, 
хотелось бы поблагодарить жюри 
конкурса, руководство КНИТУ и 
спонсоров мероприятия.

На такой счастливой ноте закон-
чился этот замечательный и поис-
тине чудесный вечер. Все желаю-
щие могли подняться на сцену и 
поздравить, познакомиться и даже 
взять автограф у новых знамени-
тостей КНИТУ. 

Екатерина Михайлова.
Фото Максима Ксенофонтова

Студенчество - самая интересная и увлекательная пора. 
С этим тяжело поспорить: когда, как не в университетской жизни, вы сможете 
попробовать себя в разных  ролях, начиная от актера и заканчивая исследователем, 
найти увлечение по душе и связать свое будущее с любимым делом. 
И такие перспективы открываются каждому, кто учится в КНИТУ.

Мисс КНИТУ

- Династия Бурмистро-
вых известна и любима в 
КХТИ. Выбор вами вуза и 
факультета, должно быть, 
был во многом предопре-
делен? 

- Все детство и юность в 
той или иной мере прош-
ли для меня в атмосфере 
тесной связи с КХТИ. Наш 
дом был открыт для дру-
зей - ученых и препода-
вателей вуза. Частыми го-
стями в нашей семье были 
профессора Ф.П.Мадякин, 
И.И.Сулейманов, В.М.Бред-
нев, Х.Э.Хар алампиди и 
другие известные в универ-
ситете люди. Общаясь с эти-
ми выдающимися людьми, 
я еще в школе решил, что 
непременно буду поступать 
в КХТИ. Специальность я 
выбрал вопреки семейной 
традиции (моя мама, Тама-
ра Петровна Бурмистрова, 
всю жизнь проработала на 
нефтехимическом факуль-
тете и возглавляла профком 
вуза) и, как оказалось впо-
следствии, выбрал не зря. 
В 1980 году я впервые ока-
зался в стенах КХТИ в каче-
стве студента механического 
факультета, а через пять лет 
благополучно его окончил по 
специальности «Вакуумная 

техника электро-физических 
установок». 

Деканом механического 
факультета был в то время 
И.Х.Мухаметзянов - именно 
он предложил мне по окон-
чании института остаться 
работать на новой, открыв-
шейся в 1985 году кафедре 
вакуумной техники. Это было 
интересное время, ведь ка-
федра создавалась букваль-
но с нуля: в течение трех лет 
мы создавали новые лабо-
ратории, установки, ремон-
тировали аудитории. Тогда 
я начал заниматься наукой 
под руководством профессо-
ра М.А.Беляева по тематике, 
связанной с разработкой и 
исследованием вакуумных 
насосов. 

- Вот уже 15 лет вы явля-
етесь деканом механиче-
ского факультета. Сегодня 
это один из самых актив-
ных во многих отношениях 
факультетов, и его успехи 
логично было бы связать с 
личностью его руководи-
теля. Но это сегодня. А как 
складывалась ваша судьба 
на этом поприще в самом 
начале? 

- В 1999 году декан механи-
ческого факультета В.А.Аляев 
вызвал меня в свой кабинет 

и предложил, как бы сейчас 
сказали, сделать несколько 
шагов вверх по карьерной 
лестнице, то есть сменить 
его в должности декана ме-
ханического факультета. На 
это предложение я ответил 
отказом. Ситуация повтори-
лась еще пару раз, пока на 
семейном совете не было 
принято решение согласить-
ся на предложение: «Ты по-
рой критикуешь некоторые 
моменты в работе факульте-
та. А почему бы не попробо-
вать решить все эти пробле-
мы самому?», - сказала мне 
жена. Честно сказать, новая 
должность меня озадачила: 
до этого я ведь мало зани-
мался административной ра-
ботой, а тогда пришлось бук-
вально окунуться в эту среду, 
по ходу отложив и некоторые 
перспективные научные про-
екты. В частности, пришлось 
оставить работу в созданной 
мной и коллегами лаборато-
рии вакуумного напыления. 
Ее продукция пользовалась 
большим спросом у казанских 
компаний и, в общем-то, по-
могла нам «остаться на пла-
ву» в непростые 90-е годы. 
Многие вопросы, вплоть до 
того, какие слова произнести 
1 сентября перед студента-

ми первых курсов, вызывали 
у меня большие сомнения. 
Но мне повезло - сориенти-
роваться в новой обстановке 
помогли мои замечательные 
коллеги - К.З.Ахметшин и 
П.И.Бударин. Будучи фор-
мально моими заместите-
лями, они реально стали 
моими учителями в деле ос - 
воения тонкостей админи-
стративной работы. 

- Расскажите о Всерос-
сийской студенческой ва-
куумной конференции, ко - 
торая много лет проводит-
ся на базе КНИТУ. 

- Казань всегда была цен-
тром вакуумной техники 
России; ВТЭУ КНИТУ - ве-
дущая российская кафедра 
в этом направлении. Так что 
решение проводить всерос-
сийские конференции по 
вакуумной технике на базе 
КНИТУ было, можно сказать, 
предопределено. Первая 
конференция была прове-
дена в 2003 году, с тех пор 
прошло еще пять успешных 
конференций. Раз в два года 
к нам съезжаются студенты 
и руководители по данной 
тематике со всей России. С 
2009 года в рамках конфе-
ренции проводится научная 
школа, на которой с докла-

дами и лекциями выступают 
лучшие российские ученые. 

- Какие качества, по ва-
шему мнению, необходи-
мы успешному руководи-
телю в вузовской среде?

- Прежде всего, нужно 
любить студентов - об этом 
много говорят, и это дей-
ствительно самое главное. 
Необходимо понимать их 
проблемы, знать, чем они 
живут и, конечно же, само-
му оставаться молодым - во 
всех смыслах. 

- Любить, не обращая 
внимания на недостатки? 

- Конечно же, не все сту-
денты трудолюбивы, не все 
относятся к учебе с долж-
ным уважением. Хромает и 
школьная подготовка (осо-
бенно это касается районных 
школ). Мы, конечно же, все-
цело пытаемся эту проблему 
исправить, встречая, кстати, 
большой энтузиазм среди 
школьников. Здесь, опять-
таки, речь идет об учащих-
ся малых городов - они, по 
известным причинам, лучше 
мотивированы на хорошую 
учебу. 

- Студенты механиче-
ского факультета славят-
ся своими достижениями 
не только в науке, но и в 

спорте, творческой жиз-
ни…

- Действительно, наши 
студенты активны во мно-
гих направлениях. Скажем, в 
прошлом году механический 
факультет, что называется, 
сделал красивый дубль - за-
нял 1 место на фестивале ху-
дожественной самодеятель-
ности и в межфакультетских 
спортивных соревнованиях. 
Гордость факультета - сту-
дия бального танца «Нюанс-
механик» - много лет стано-
вится лауреатом различных 
творческих конкурсов и, не-
сомненно, украшает наш, в 
основном, «мужской» факуль-
тет. Факультет также поводит 
множество спортивных со-
ревнований - к примеру, тре-
тий год под нашим началом 
проходит женский турнир по 
мини-футболу среди факуль-
тетов вуза, Поводов для гор-
дости много, и за каждый из 
них я говорю спасибо моим 
студентам.

Алексей Бурмистров: 
любить студентов и оставаться молодым
50-летний юбилей отметил 9 сентября декан механического факультета профессор Алексей Васильевич Бурмистров, 
усилиями которого за минувшие годы механики стали в КНИТУ одними из самых активных в науке, творчестве и спорте.

Юбилей
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П
ролетело лето, и вместе с 
ним прошла самая тревож-
ная пора для выпускников 
школ. В этом году более 

пяти тысяч абитуриентов вступили в 
ряды студентов КНИТУ. 

Для них, прошедших серьезный 
конкурс, 2 сентября состоялись тор-
жественные мероприятия с участием 
руководства университета. Новоис-
печенные студенты с улыбками на 
лицах шли на свой первый студенче-
ский праздник, который состоялся в 
«Д» корпусе. Несмотря на капризную 
погоду, на площадке перед входом в 
корпус зажигательными танцами, все-
возможными речевками и кричалка-
ми их встречали студенты-активисты 
Союза студентов и аспирантов. 

Мероприятие открыла проректор 
по воспитательной и социальной 
работе Л.Н.Абуталипова, поздравив 
первокурсников с Днем знаний и 
подчеркнув, что основным приори-
тетом на протяжении всей студен-
ческой жизни для них всегда должна 
оставаться учеба. 

Со словами поздравлений в адрес 
первокурсников выступил ректор 
КНИТУ Г.С.Дьяконов. Он отметил, 
что наш университет является одним 
из лучших в России в сфере хими-
ческой технологии и учиться в КНИ-
ТУ очень престижно. В завершение 
торжественной части прозвучал гимн 
КНИТУ. 

В актовом зале университета со-
стоялось театрализованное шоу с 
участием активистов студенческо-
го самоуправления. «Поднять пару-
са! Полный вперёд, корабль знаний 
КНИТУ!» - таким был девиз праздни-
ка. И в соответствии с ним, в каждом 
выступлении лучших самодеятельных 
коллективов вуза звучала морская 
тема. 

Хореографические композиции и 
танцевальные номера от школы тан-
цев GRANDES, студии бального тан-
ца «Нюанс-механик» и танцевального 
коллектива «Органза», безупречное 
выступление команды черлидеров 
«NCT» никого не оставили равнодуш-
ным. Видеоролики о вузе, об орга-

низациях и об активной жизни в уни-
верситете раскрыли перед ребятами 
возможности творческой деятельно-
сти. Не обошлось без видеоклипа об 
Универсиаде, в успешное проведение 
которой студенты КНИТУ внесли не-
оценимый вклад. Также посредством 
видеоролика первокурсники прослу-
шали поздравления и пожелания от 
родителей. 

После танцевального флешмоба, 
который устроили активисты ССА 
вместе со зрителями, студенты тра-
диционно принесли шуточную клятву 
первокурсников. 

С финальной песней «Дороги», соз-
данной студентами КНИТУ, праздник 
знаний завершился, но для перво-
курсников это только начало. Перед 
ними в бурной студенческой жиз-
ни открыто много перспектив и до-
рог – в науку, спорт или творчество. 
Важно правильно выбрать и найти 
себе занятие по душе, ведь в нашем 
университете для этого есть все воз-
можности.

Екатерина Михайлова

День знаний: 
полный вперед 
на корабле КНИТУ!

В первый учебный день 
2 сентября в университете 
прошли праздничные 
мероприятия для 
первокурсников, 
посвященные Дню знаний.

П
освящения с замиранием сердца ждал каждый перво-
курсник, ведь этот день очень важен и неповторим. 
После посвящения первокурсник с гордостью и бле-
ском в глазах сможет идти по коридорам вуза, осо-

знавая, что он стал частью студенческого братства.
25 сентября в спортивном комплексе «Мирас» состоялось 

мероприятие для студентов-активистов 1 курса «Первый 
опыт», на котором студенты ССА  проверили первокурсников 
на прочность. Посвящение провели в духе  пиратских времен. 
Погода была не самой приятной, но это даже больше под-
стёгивало экипажи и погружало их в атмосферу лихих морских 
приключений. Каждая команда, а точнее, экипаж корабля, пе-
ремещалась от точки до точки, и даже сильный дождь не смог 
остановить наших смельчаков! 

У экипажей было семь основных испытаний, которые про-
шла каждая команда, и три дополнительных, которые выявили 
лучших. Названия команд говорили сами за себя: «Слепой пи-
рат», «Плот», «На абордаж», «Загадка пирата», «Все на борт», 
«Морской узел», «Пленник», «Тонущий пират» и другие.

В этом году четыре «веревки» были абсолютно новыми. 
Кстати, все испытания  заранее проверили на себе сами ор-
ганизаторы. Время на выполнение заданий было строго огра-
ничено, и главным критерием их выполнения стала слажен-
ная работа в абсолютной тишине. Цель мероприятия - уметь 
находить коллективные и неординарные решения, научиться 
распределять обязанности в группе и суметь стать дружной 
командой.

Рано или поздно, но всему приходит конец, так и «Пер-
вый опыт» подошел к завершению. Каждой команде вручи-
ли футболки с надписью: «Я в активе КНИТУ», а также по-
дарили сертификаты на месяц занятий английским языком 
от «EnglishFirst». Хотя все экипажи достойно выполнили по-
ставленные задачи, на пьедестал почета взошли только три 
команды, которым достались билеты в аквапарк «Ривьера» и 
кинотеатр «Мир», а лучшим - сертификат на 10 000 рублей от 
«EnglishFirst». 

Мнение организатора - председателя ССА КНИТУ Анато-
лия Горшкова: «Посвящение очень понравилось, несмотря 
на то, что была не самая лучшая погода. Все ребята  уча-
ствовали во всех веревочных курсах и стали одной большой 
командой актива КНИТУ».

Впечатления первокурсника ИП Сергея Гришина:  «У нас 
была отличная команда, мы прошли много интересных и 
сложных испытаний… Подобные мероприятия сближают лю-
дей, заряжают новыми эмоциями и отличным настроением». 

Татьяна Андреева, ФПИ, Леонид Ефимов ФПТ, 
Фото Тимура Гумерова, пресс-центра ССА КНИТУ

Мир студента

К
афедра «Технология 
изделий из пиро-
технических и ком-
позиционных мате-

риалов» (ТИПиКМ) (бывшая 
кафедра химии и техноло-
гии гетерогенных систем») 
встретила новое пополнение 
в помещении курсового и 
дипломного проектирова-
ния, где в теплой распола-
гающей к общению обста-
новке за чаепитием прошло 
вручение первокурсникам 
студенческих билетов. Вру-
чил их в присутствии всех 
сотрудников кафедры за-

ведующий кафедрой про-
фессор Ильнур Абдулович 
Абдуллин. Практически все 
первокурсники были знако-
мы И.А.Абдуллину, так как 
со многими он встречался и 
беседовал при зачислении, 
поэтому общение проходило 
легко и непринужденно.

Профессор вспомнил свои 
студенческие годы, расска-
зал об организации кафе-
дры, ее становлении, о труд-
ных 90-х годах, когда кафе-
дра сумела сохраниться, о 
ее дальнейшем развитии и 
востребованности выпуск-

ников. По тому, как бывшие 
школьники слушали, затаив 
дыхание, было видно, что им 
интересно. И даже несколь-
ко лестно от того, что они 
приобщены к чему-то зна-
чимому. Каждому студенту, 
кроме билета, заведующий 
кафедрой вручил свою ви-
зитную карточку, предло-
жив напрямую обратиться к 
нему, если возникнет необ-
ходимость.

Ильнур Абдулович отме-
тил особенности нынешне-
го набора студентов: более 
высокий проходной балл, в 

том числе для «целевиков» 
и заочников. Число сту-
дентов по направлению та-
ких предприятий, как ОАО 
«ЧПО им. В.И. Чапаева» 
(г.Чебоксары), ПО «Сигнал» 
(г.Челябинск), ОАО «МПЗ» 
(г.Муром), тоже значитель-
но выросло. География по-
ступивших на кафедру рас-
пространилась далеко на 
север: к нам приехали даже 
из Мурманска. Кроме того, 
впервые осуществлен набор 
учащихся (25 человек) на 
программы среднего про-
фессионального образова-

ния. Таким образом, можно 
сказать, что кафедра полно-
стью выполнила госзаказ по 
набору студентов.

Показателем программы 
являются магистры. Ка-
федра и тут не подводит: 
здесь обучаются и бака-
лавры, и магистры, и аспи-

ранты. Перед коллективом 
кафедры стоит нелегкая за-
дача - сохранить высокий 
уровень набора студентов, 
а он в этом году немалый - 
102 человека. 

Л.А.Кипрова,
доцент кафедры ТИПиКМ 

Фото Р.Д.Пеньковцева

Репортаж с места событий
Новый учебный год традиционно начался с общего собрания всех первокурсников ИХТИ, 
где они приняли поздравления со столь знаменательным событием в своей жизни. 
Первокурсники узнали об истории ИХТИ и дальнейшей перспективе его развития. 
Более тесное знакомство произошло на кафедрах факультетов ФЭМИ и ФЭТИБ ИХТИ. 

«Cемь футов 
под килем»,

 или  хорошего плаванья, 
первокурсники КНИТУ!
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Кафедра смеха
- Что собираешься в субботу делать?
- Выспаться.
- А что потом?
- А потом воскресенье..

* * *
Как оказалось, дороги в нашей стране 

- это уже не средство для передвижения 
транспорта, а защита от нападения 
врагов!

* * *
- Чем отличается веселый байкер от 

грустного?
- У веселого байкера зубы в мошках!

* * *
Вот говорят - не открывайте зеленку 

зубами. Я вам больше скажу, лучше вообще 
ее не трогайте..

* * *
В Японии изобрели робота, который ло-

вит воров. В Японии за 5 минут поймали 
100 воров. В Америке за 5 минут поймали 
200 воров. В России за 5 минут кто-то 
украл робота.

* * *
Все мы по природе своей пятницофилы и 

понедельникофобы.

* * *
Чемпион мира по прыжкам в воду заки-

дывает пельмени в кастрюлю без брызг.

* * *
В продаже появились сковородки с элек-

тронным антипригарным покрытием: 
когда еда начинает подгорать, у вас ав-
томатически отключается интернет.

* * *
Сегодня была на рынке! Узнала, что у нас 

есть три размера одежды: «на вас», «не на 
вас» и «надо мерить»!

* * *
Когда-нибудь я сдамся и все-таки разре-

шу Аdоbе Flаsh Рlауеr'у загружать обновле-
ния автоматически.

* * *
Обида - очень удобный способ манипуля-

ции. Кто первый обиделся — та и права!

* * *
Устрой флешмоб - зевни с утра на рабо-

те.

* * *
Основная роль мизинца на ноге - убе-

диться, что вся мебель в доме на месте.

Газета собрана, сверстана в пресс-центре КНИТУ. 
Отпечатано в типографии «ИПЦ Гузель»,
г.Нижнекамск, пр-т Химиков, 18

У
вы, не всег-
да. Низкая 
информиро-
ванность о 

деятельности сту-
денческих организа-
ций – это проблема, 
которая существу-
ет в каждом вузе. 
Союз студентов и 
аспирантов КНИТУ, 
наряду с обычными 
методами распро-
странения информа-
ции, знакомит сту-
дентов со своей дея-
тельностью во время 
ежегодной ярмарки 
ССА. Последняя та-
кая ярмарка состоя-
лась в Д-корпусе 13 
сентября.

Место ее прове-
дения было выбрано 
не случайно: в этом 
здании проходят 
почти все занятия 
первокурсников, а 
именно они меньше 
всего знают о том, 
что же такое ССА 
и «с чем его едят». 
Холл Д корпуса - ме-
сто всегда много-
людное, а во время 
ярмарки здесь было 
просто не протол-
кнуться: более тыся-
чи студентов пришли 
познакомиться по-
ближе с Союзом сту-
дентов и аспирантов 
КНИТУ и его струк-
турными подразде-
лениями.

Каждое такое под-
разделение пред-
ставляло себя в 

фирменном стиле. 
Например, у стенда 
поискового отряда 
«Химик» можно было 
посмотреть на не-
которые из находок, 
сделанных во время 
поисковых десан-
тов, попробовать 
собрать-разобрать 
автомат «на время». 
Брейн-клуб КНИТУ  
предлагал поломать 
голову над каверз-
ными вопросами, 
КНИТУinform по-
знакомил с имею-
щимися в ССА 
СМИ. Ну а фан-клуб 
«CrashCraft» и от-
ряд активизаторов 
встречали посети-
телей бодрыми кри-
чалками.

В этот день многие 
студенты не только 

познакомились с де-
ятельностью ССА, но 
и получили возмож-
ность стать его ча-
стью: около каждого 
стенда можно было 
записаться в ряды 
того или иного струк-
турного подразде-
ления, сделав таким 
образом первый шаг 
в жизнь студента-
активиста. Те, кто 
оставил свои кон-
такты в этих списках, 
получат возможность 
проявить себя во 
время ближайших 
мероприятий КНИТУ 
и влиться в дружные 
ряды Союза студен-
тов и аспирантов.

Организаторами 
ярмарки являет-
ся PR-группа ССА 
КНИТУ.   Это подраз-

деление существует 
в вузе уже три года 
и за это время успе-
ло оказать немалую 
поддержку ССА, раз-
работать и провести 
несколько мероприя-
тий, направленных 
на популяризацию 
деятельности ССА 
среди студенчества. 
Так что эта ярмарка 
– не последняя, и в 
следующем году сту-
денты вновь придут 
в Д-холл, чтобы по-
пасть в центр студен-
ческой жизни КНИТУ. 
Тем же, кто влился в 
нее сегодня, остает-
ся пожелать удачи на 
выбранном пути.

Александр 
Артемьев, ФННХ 
пресс-центр ССА 

КНИТУ

Ярмарка 
студенческой 
активности
Спросив случайного студента о том, 
чем именно занимается студенческое 
самоуправление в его вузе, можем ли мы 
ожидать  исчерпывающего ответа?

Мир студента

И
гра была направ-
лена не только на 
выявление умней-
ших, но и на по-

лучение новых знаний. 
Следует отметить, что 
мероприятие было тема-
тическим, посвященным 
борьбе с экстремизмом. 
Брейн-клуб подобрал во-
просы, раскрывающие 
пагубное влияние экс-
тремистских настроений 
на общество в целом и 
студенчество в частности. 
Таким образом, ребята в 
игровой форме получили 
знания о том, как распо-
знавать и бороться с по-
добными настроениями. У 
игроков была ровно 1 ми-
нута на размышление над 
вопросом, всего вопросов 
было 20. После оглашения 
правильных ответов мож-
но было наблюдать аб-
солютно разные реакции 

игроков: начиная от апло-
дисментов, радостных 
вскрикиваний и заканчи-
вая вздохами и восклица-
ниями: «Я же говорил!».

По итогам игры среди 9 
групп призёрами стали ко-
манды «Мы» (группа 7131-
41.1), «Команда» (группа 
1211-32) и «Пятирамида» 
(группа 7231-12). По-
здравляем победителей!

Чтобы почувствовать 
уровень игры, предла-
гаем вам парочку инте-
ресных вопросов.

1. Рассказывают, что 
этот чудак любил подшу-
чивать над детьми. Он са-
дился на край песочницы, 
доставал одну за другой 
конфеты, облизывал их 
и бросал в песок. Назо-
вите его имя и фамилию. 
Ответ: Сальвадор Дали. 
Комментарий: Поговари-
вают, что часть гонорара 

за логотип «Чупа-чупс» ве-
ликий художник взял кон-
фетами.

2. Внимание, в вопросе 
есть замена! Самая старая 
«Китайская стена» функ-
ционирует с 1902 года. А 
самая высокая находится 
в Нью-Джерси: её высота 
составляет 140 метров, а 
развиваемая на ней ско-
рость может достигать 160 
километров в час. Какие 
два слова мы заменили 
словами «Китайская сте-
на»? Ответ: американская 
горка.

А мы приглашаем вас на 
Кубок первокурсников по 
интеллектуальным играм, 
который состоится 16 
октября к 18:00 в круглом 
зале А корпуса. До новых 
встреч!

Антонова Любовь, 
ФТЛПМиД, пресс-центр 

ССА КНИТУ

Брейн-ринг против 
экстремизма
Интеллектуальные игры всегда были популярными среди студентов. 
19 сентября в умении оригинально мыслить соревновались 
команды первокурсников двух факультетов -ФППиБА и ИТЛПМиД. 
Инициаторами интеллектуальной игры «Что? Где? Когда?» стал 
Брейн-клуб ССА совместно со студсоветами факультетов.

21 сентября студенты КНИТУ по-
бывали и поучаствовали в городском 
мероприятии, посвященном Дню мира 
и согласия на Земле. В самом центре 
города проходили акции «Мы голосуем 
за МИР!» и акции «Журавлик мира».

Одними из самых активных были наши 
студенты. Они участвовали в конкурсах, 
делали «журавликов мира» и т.д. Спаси-
бо ребятам, за проявленную активную 
гражданскую позицию!

Учебно-воспитательный центр

День мира и согласия 


